
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

گیئرڈنر فاؤنڈیشن                     

آئیے سماجی بنیں: سماجی فائدہ اٹھانا 

سائنس دانوں کے لیے میڈیا

میں   کسٹر:سب کو سلام  اور ڈاکٹر ریوین بی

خوش آمدید 

سائنسدانوں کے لئے.میرا نام ڈاکٹر ریوین بیکسٹر ہے، جو بھی جانا جاتا ہے۔ بحیثیت ڈاکٹر ریوین  

سائنس ماون، اور میں بہت خوش ہوں۔ 

کہ ہم شروع کریں، میں تسلیم کرنا   آج کے پروگرام کے لیے آپ کے میزبان اور ماڈریٹر۔اس سے پہلے

چاہتا ہوں۔ 

یہ زمین جس پر آج کی تقریب کا میزبان، گیئرڈنر 

فاؤنڈیشن، کام کرتی ہے، جسے عام طور پر ٹورنٹو کے نام سے جانا جاتا ہے۔کے لیے 

ہزاروں سالوں سے، یہ روایتی سرزمین رہی ہے۔ 

بہت سی قومیں، بشمول مسیساگاس آف دی کریڈٹ،

گ، چپیوا، ہوڈینوسونی اور انیشنابی

لوگ، اور اب بہت سے متنوع فرسٹ کا گھر ہے۔  

قومیں، انوئٹ اور میٹیس کے لوگ 

ٹرٹل آئی لینڈ۔

ہم موقع ملنے پر شکر گزار ہیں۔ 

اس زمین پر کام کرنے کے لیے، اور جیسا کہ ہم جانتے ہیں، آپ میں سے بہت سے ہیں۔ 

کینیڈا سے بھی ہمارے ساتھ شامل ہونا۔ہم ٹورنٹو اور یہاں تک کہ  

آپ کو اس زمین کے بارے میں مزید جاننے کے لیے حوصلہ افزائی کریں جس پر آپ ہیں۔ 

آبائی زمین پر رہتے ہیں، کام کرتے ہیں، اور کھیلتے ہیں۔ 

اس تقریب کی میزبانی گیئرڈنر نے کی ہے۔ 

https://www.linkedin.com/in/pratikwadghule/
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ٹورنٹو، کینیڈا میں قائم فاؤنڈیشن۔بنیادی مشن 

ن الاقوامی فضیلت کو پہچاننا اور انعام دینا ہے۔میں بی

بنیادی تحقیق جو انسانی صحت کو متاثر کرتی ہے۔ 

سات سالانہ باوقار کینیڈا گیئرڈنر ایوارڈز۔

دسترس سے باہر 

ایوارڈز، وہ حوصلہ افزائی کے لیے مختلف آؤٹ ریچ ایونٹس کی میزبانی کرتے ہیں۔ 

سہولت کی اگلی نسل کھلیمحققین اور

عوام کی بہتر تعلیم کے لیے سائنسی گفتگو،

ان مسائل کو سمجھیں جن کا ہم سامنا کرتے ہیں اور مل کر کام کرتے ہیں۔

حل تلاش کرنے کے لئے. یہ وہی ہے جو ہم آج یہاں کر رہے ہیں۔ 

آج کی تقریب شراکت داری میں منعقد کی گئی ہے۔ 

رائل سوسائٹی آف کینیڈا اور سائنس اپ فرسٹ کے ساتھ 

آف سائنس سینٹرز، اور اسپانسر شدہکینیڈین ایسوسی ایشن

اور حکومت کینیڈا کے ذریعے۔  

ہمارے پاس مقررین کی ایک آل اسٹار لائن اپ ہے۔

جو مختصر، پانچ منٹ کی پریزنٹیشنز پیش کریں گے۔ 

ہمیں ایک دلچسپ گول میز بحث میں۔ 

میں بھی بہت پرجوش ہوں۔ 

یڈ یہاں ہے۔کہ ڈرائنگ چینج سے سیم بر

آج بات چیت کو اپنی طرف متوجہ رہنے کے لئے. 

میں اس کے لیے بہت پرجوش ہوں! 

اسے آج کی گفتگو کو سکرین پر ایک ناقابل یقین ڈرائنگ میں تبدیل کرتے دیکھیں 

ہم وقتاً فوقتاً سام کے ساتھ چیک ان کریں گے اور سوشل میڈیا پر فائنل ڈرائنگ کو دیکھیں گے 

پر آن لائن تلاش کر سکتے ہیں۔ پر اور  آپ اسے @

اگر آپ کے پاس ہمارے پینلسٹس کے لیے کوئی سوالات یا خیالات ہیں، تو براہ کرم یہاں زوم ایریا پر  

سوال و جواب کا استعمال کریں۔ 

ھ فوری تبصرہ کرنا  اس سے پہلے کہ ہم شروع کریں، میں سائنس کمیونیکیشن پر اپنے خیالات پر کچ

چاہتا تھا۔ 

میں سمجھتا ہوں کہ ہم سب سمجھتے ہیں کہ سائنس کمیونیکیشن واقعی ایک دو طرفہ انٹرپرائز ہے  

جس میں سائنس دانوں سے عوام تک اور پیچھے معلومات کا مفت بہاؤ ہے۔ یہی وجہ ہے کہ سائنس  

مواصلات سائنس کی تربیت کا بنیادی حصہ ہے۔ 

دان، یقیناً ہم اکثر یہ مانتے ہیں کہ حقائق خود بولتے ہیں، ہمارے پاس اپنا عمل ہے  اور جب کہ سائنس 

اور ہم اپنی سائنس کو کیسے چلاتے ہیں حالانکہ سائنسی طریقہ کار اور حقائق حقائق ہیں، ٹھیک ہے؟ 



  البته، اگر لوگ کسی حقیقت کو نہیں سمجھتے یا اگر وہ نہیں سمجھ سکتے حقیقت پر مبنی معلومات 

کے ساتھ جڑیں، پھر کے اثرات کہ علم اور ان حقائق کا اثر ہو سکتا ہے 

تو میں آج کی تقریب کے لیے بہت پرجوش ہوں،

سیکھنے اور دوسروں سے اس بارے میں اشتراک کرنے کے لیے کہ ہم اپنی سائنسی برادری کو کس  

ن کو ہم استعمال کر  طرح وسیع کر سکتے ہیں اور ان حکمت عملیوں کے بارے میں جان سکتے ہیں ج

سکتے ہیں۔    سائنسی علم اور افھام و تفہیم کو وسیع کرنے اور ہماری سائنس کمیونٹی کو بھی وسیع  

کرنے کے لیے اس کے علاوہ، اس کے سب سے اوپر، ایک کمیونٹی بنانا جو ہے جامع اور ان لوگوں  

کے لیے خوش آمدید جو روایتی طور پر ہیں۔ 

ائنس مواصلات کی کوششوں سے محروم۔تو مزید ایڈو کے بغیر، میں  مرکزی دھارے میں شامل س

چاہوں گا۔ 

پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ کا تعارف کروائیں۔ کمال ہے۔ پروفیسر کالفیلڈ صحت میں کینیڈا کی ریسرچ  

چیئر ہیں۔ قانون اور پالیسی، قانون کے فیکلٹی میں ایک پروفیسر اور سکول آف پبلک ہیلتھ، اور  

ڈائریکٹر البرٹا یونیورسٹی میں ہیلتھ لاء انسٹی ٹیوٹ۔ اسٹیم جیسے موضوعات پر ان کی بین  ریسرچ 

جینیات، تحقیقی اخلاقیات، عوام سائنس اور صحت عامہ کی پالیسی کی  ،الضابطہ تحقیق خلیات 

سے زیادہ   نمائندگی ہے۔وہ سائنس اور پبلک ہیلتھ پالیسی کی عوامی نمائندگی ہے۔   نے اسے 

می مضامین شائع کرنے کی اجازت دی۔ انہوں نے متعدد تعلیمی، سائنس مواصلات اور جیتا ہے۔ عل

ایوارڈز لکھنا، اور رائل سوسائٹی آف کینیڈا اور کینیڈین اکیڈمی آف ہیلتھ سائنسز کے فیلو ہیں۔ 

کینیڈا اور کینیڈین اکیڈمی آف ہیلتھ سائنسز۔وہ مقبولیت میں کثرت سے حصہ ڈالتا ہے۔ 

یس اور دو قومی بیسٹ سیلرز کے مصنف ہیں: ہر چیز کا علاج: بٹے ہوئے پیغامات کو حل کرنا پر

صحت، تندرستی اور خوشی اور اس گیوینتھ کے بارے میں پالٹرو ہر چیز کے بارے میں غلط؟: جب  

مشہور شخصیت کی ثقافت اور سائنس کا تصادم۔ ان کی تازہ ترین کتاب ریلیکس ہے،

کی عمر کے لئے صارف کا رہنما۔پروفیسر کالفیلڈ سائنس مصروفیت کے  ڈیمیٹ!: پریشانی 

#   کے شریک بانی اور ایوارڈ یافتہ دستاویزی ٹی وی شو کے میزبان اور  اقد 

شریک پروڈیوسر بھی ہیں،   "موت کو دھوکہ دینے کے لیے صارف کا رہنما"، جو شمالی امریکہ میں  

سے زیادہ ممالک میں دکھایا گیا ہے۔یہ کامیابیوں کا ایک حیرت   نیٹ فلکس پر سٹریمنگ سمیت 

انگیز مجموعہ ہے۔ آپ سے عملی طور پر مل کر میری خوشی ہوئی! تو ہاں،<< پروفیسر ٹموتھی  

کالفیلڈ: اس کے لیے آپ کا بہت شکریہ، ریوین۔ اس قسم کے تعارف کے لیے آپ کا شکریہ اور، ہاں،  

اور سوشل میڈیا کے بارے میں بات کرنے آیا ہوں۔لیکن میں بری خبر   میں یہاں سائنس کمیونیکیشن

کے ساتھ شروعات کرنے جا رہا ہوں۔ میں بری خبر والا آدمی ہوں کیونکہ ہم ایک انفوڈیمک کے بیچ  

میں ہیں!   ہاں، اس کا زیادہ تر الزام سوشل میڈیا ہے اور یہ لوگوں کو خوفزدہ کر رہا ہے۔ یہ حقیقی،  

کر رہا ہے۔صرف آپ کو یہ بتانے کے لیے کہ یہ کتنا برا ہوا ہے، ایک بہت ہی حالیہ   حقیقی نقصان 

یہ ایک ایسا مطالعہ تھا جو صرف ایک ماہ میں سامنے آیا    صرف  %  مطالعہ ریوین نے پایا،   %

  تھا۔یہ ایک بین الاقوامی مطالعہ تھا اور دنیا بھر میں صرف  افراد کا خیال ہے کہ غلط معلومات کا



پھیلاؤ کوئی بڑا مسئلہ نہیں ہے۔   در حقیقت، لوگوں کی اکثریت غلط معلومات کے پھیلاؤ کو موسمیاتی  

تبدیلی کے ساتھ ایک بڑے، بڑے خطرے کے طور پر دیکھتی ہے۔یہ ہمارے وقت کے سب سے بڑے  

چیلنجز میں سے ایک ہے۔ صرف آپ کو غلط معلومات سے ہونے والے نقصان کا احساس دلانے کے  

ٹیکنالوجی    کے افسانے کے بارے میں سنا ہے، یہ خیال کہ  ے، اسے دیکھیں۔ آپ سب نے لی

کا سبب بنا۔ نہیں، یہ نہیں کیا! یہ سائنسی طور پر قابل فہم نہیں ہے۔  نے 

!یہ  لوگوں کو یقین دلایا کہ %  لیکن سوشل میڈیا پر زیادہ تر غلط معلومات کے پھیلاؤ نے% 

کینیڈین کم از کم اس پاگل خیال کے لیے کھلے   ا جو اس موسم گرما میں ہوا تھا۔% ایک مطالعہ تھ 

کینیڈین کم از کم کھلے ہیں۔ سخت گیر سازشی تھیوری جو بل گیٹس نے    ہیں۔ اس کو دیکھو۔%

شروع کی تھی۔

سوشل  ہم سب میں مائیک چپس ڈالنے والی وبائی بیماری۔بالکل بھی کوئی معنی نہیں رکھتا۔ ہاں، یہ 

میڈیا ہے۔ ہمارے پاس ثبوتوں کا ایک بڑھتا ہوا ادارہ ہے جو ہمیں بتاتا ہے کہ سوشل میڈیا۔بڑے  

کے بڑے ڈرائیوروں میں   صرف ڈرائیور نہیں بلکہ اس  - ڈرائیوروں میں سے ایک ہے 

ود سکتے  سے ایک۔ بس آپ کو یہ بتانے کے لیے کہ کیا ہو رہا ہے، اتنی تحقیق ہے کہ ہم بعد میں کھ

پر جو کچھ آپ کو دیا گیا    پر،    ہیں، اس مطالعہ کو دیکھیں۔ ابھی کچھ ہفتے پہلے،  

اس پر، اتنی تحقیق ہے کہ ہم بعد میں کھود سکتے ہیں، اس مطالعہ کو دیکھو. اگر آپ   اس کا %

سینیشن جیسی  % اس میں کچھ حد تک غلط معلومات ہیں۔ اگر آپ ویک، تلاش کرتے ہیں۔ 

کسی چیز پر تلاش کرتے ہیں، یہ ہے۔  

پر ہیں۔   % غلط معلومات کے حامل ہیں۔دو ارب لوگ، ریوین، دو ارب لوگ % 

یہ اہمیت رکھتا ہے۔ اس کا بہت بڑا اثر پڑ رہا ہے۔یہ لوگوں کو مار رہا ہے۔ حال ہی میں ایف ڈی اے     

ح لگتا ہے۔ وہ کہتا ہے غلط معلومات متحدہ میں متوقع عمر  کے نئے سربراہ کہا کہ. یہ ہائپربل کی طر 

میں قابل قدر کمی کا باعث بن رہی ہے۔ریاستیں یہ بری خبر ہے۔ 

کیا اچھی خبر ہے؟ ٹھیک ہے، اچھی خبر یہ ہے کہ ہم اس کے بارے میں کچھ کر سکتے ہیں! ہمارے  

کر سکتے ہیں۔ ہم وہاں جا   پاس سائنس سے باخبر حکمت عملی ہے جسے ہم سوشل میڈیا پر تعینات 

سکتے ہیں جہاں مسئلہ موجود ہے اور ہم کر سکتے ہیں۔ فرق کرو. "ہم" سے میرا مطلب ہے ہر کوئی۔  

نہ صرف سائنس برادری، نہ صرف تحقیقی ادارے، نہ صرف معالجین۔ بالکل ہر کوئی۔ ہمیں ڈیبنک  

معلومات پھیلانے کے  کرنے کی ضرورت ہے، لوگوں کو اس کے بارے میں بتانے کے لیے غلط 

طریقے۔ ہمیں لوگوں کو اس کے لیے دیکھنے، توقف کرنے اور درستگی کے بارے میں سوچنے پر  

مجبور کرنا ہوگا۔ میں ڈیبنکنگ کا ایک بڑا پرستار ہوں کیونکہ یہ واقعی کام کرتا ہے۔ 

پاس ثبوتوں کا ایک  یہ ایسا محسوس نہیں ہوسکتا ہے، آپ لوگ، لیکن یہ واقعی کام کرتا ہے. ہمارے  

بھرپور ادارہ ہے جو ہمیں بالکل وہی بتاتا ہے۔ ایک اچھا ڈیبنک کیسا لگتا ہے؟ 

ٹھیک ہے، آپ کو سوشل میڈیا پر جانا ہوگا اور آپ کو اچھی سائنس کا استعمال کرنا ہوگا۔ میں جانتا  

۔ آپکو منطق میں ان  ہوں کہ یہ واضح لگتا ہے لیکن یہ سچ ہے۔ قابل تخلیق، قابل اشتراک مواد بنائیں

خامیوں کی نشاندہی کرنا ہوگی جو معلومات کو پھیلانے کے لیے استعمال ہوتے ہیں۔ وہ صرف آپ  

کے جذبات سے کھیل رہے ہیں۔ یہ صرف ایک قصہ ہے۔ یہ وہ نہیں ہے جو ثبوت کا جسم کہتا ہے۔ 



۔ آپ کو ہمدردی کا استعمال  نمبر تین، آپ کو اچھا ہونا پڑے گا۔ یہ مشکل ہو سکتا ہے! آپ کو سننا ہوگا

کرنا ہوگا، شائستہ ہونا پڑے گا، مشغول ہوں گے، متنوع آوازیں ہوں گی اور، ہاں، تخلیقی صلاحیتوں  

کی جیت ہوگی۔ ہمیں بیانیے کا استعمال کرنا ہوگا۔ ہمیں آرٹ استعمال کرنا پڑے گا، سیم۔ ہمیں بیانیے  

کے لیے ہمیں ان تمام حکمت عملیوں کو  استعمال کرنے ہوں گے۔ اچھی چیزوں کو حاصل کرنے 

اور ہمیشہ یاد رکھیں، عام عوام آپ کے ہدف کے سامعین ہیں، نہ کہ وہ سخت گیر انکار  -دیکھنا ہوگا

کرنے والے جو صرف گفتگو کو پولارایز کرنے جا رہے ہیں۔ تم وہ کام کرو، فرق پڑے گا۔ 

کے ساتھ ختم کرنے جا رہا ہوں۔ ہم ٹک   #کے لیے ایک آواز ہاں، میں اپنی پہل، 

  ٹاک، فیس بک، انسٹاگرام پر ہیں۔ ہم ٹویٹر پر ہیں۔ آئیے ہمارے ساتھ شامل ہوں۔ 

ٹیم کا حصہ بنیں۔ ہم ثبوت پر مبنی حکمت عملیوں اور متنوع آوازوں کا استعمال کر رہے ہیں تاکہ  

حقیقی فرق پیدا کرنے کی کوشش کی جا سکے۔ 

گو میں آگے کا خیرمقدم کرتے ہیں۔ آپ کا بہت بہت شکریہ۔ اس حیرت انگیز تقریب کا حصہ بننے  گفت

پر فخر ہے! 

<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: اس ناقابل یقین پریزنٹیشن کے لیے آپ کا بہت بہت شکریہ، پروفیسر کالفیلڈ۔ 

جانے کا انتظار نہیں   میں نے بہت کچھ سیکھا ہے اور میں ان چیزوں کے بارے میں کچھ گہرائی میں

کر سکتا جو آپ نے اٹھائے ہیں۔ بہت پریشان محسوس ہو رہا ہے، تو شکریہ! 

اگلا، ہم ڈاکٹر لیزا رچرڈسن سے سنیں گے۔ کمال ہے۔ تو ہیلو، ڈاکٹر رچرڈسن، اور خوش آمدید۔ ڈاکٹر  

معلم ہیں۔ -رچرڈسن ٹیمرٹی فیکلٹی میں ایک مخلوط خون انیشینابے فزیشن اور کلینشین

ٹورنٹو یونیورسٹی میں طب کی وہ یونیورسٹی ہیلتھ نیٹ ورک میں جنرل انٹرنل میڈیسن کی پریکٹس  

کرتی ہے اور ولسن سنٹر میں ایک سینٹر ریسرچر ہے، جس میں طبی تعلیم میں سماجی علوم سے  

مقامی اور تنقیدی نقطہ نظر کے انضمام پر علمی توجہ دی جاتی ہے۔ 

یٹ ڈین ہیں۔ ڈاکٹر رچرڈسن کے ایسوسی ا

ٹیمرٹی میڈیسن میں شمولیت اور تنوع اور یہ ہے۔خواتین کے کالج کے لیے مقامی صحت میں  

اسٹریٹجک لیڈ ہسپتال، جہاں اس نے سنٹر فار وائز کی بنیاد رکھی دیسی صحت میں پریکٹسز۔ڈاکٹر۔  

وکیل  رچرڈسن مقامی اور مقامی دونوں جگہوں پر مقامی صحت کی مساوات کے لیے ایک طاقتور 

ہیں۔ قومی سطح پر، اور اس کی شراکت کو متعدد مقامی، قومی اور بین الاقوامی ایوارڈز کے ذریعے  

تسلیم کیا گیا ہے۔

آج صبح آپ سے بات کرنا اعزاز کی بات ہے۔ میں آپ اور آپ کے کام کے بارے میں مزید سن کر  

ڈاکٹر لیزا رچرڈسن: بہت  بہت پرجوش ہوں۔ یہاں آنے کے لیے آپ کا شکریہ، ڈاکٹر رچرڈسن! << 

شکریہ۔ میں یہاں آکر بہت پرجوش ہوں، اور یقیناً ٹموتھی کی پیروی کرنے میں ہمیشہ مزہ آتا ہے، جو  

دل چسپ گفتگو کو سمجھتا ہے۔میں آپ سے تھوڑی سی بات کرنا چاہتا تھا کہ میں اس جگہ میں کیسے  

ے ہیں۔ کیونکہ مجھے احساس ہوا کہ  پہنچا اور کچھ اسباق جو میں نے اس کام کو کرتے ہوئے سیکھ

میں ٹویٹر پر آنے میں بہت دیر کر چکا تھا۔ اس کی وجہ یہ ہے کہ بحیثیت معالج، ہمارے پاس پیشہ ور  

ہونے کا کیا مطلب ہے۔ ہم درحقیقت اپنی پوری تربیت میں حدود کے ساتھ تعلیم یافتہ ہیں۔ یہ سب حدود  



لگ کرنا۔ آپ اپنے آپ کو اپنے مریضوں کے سامنے  کے بارے میں ہے، ذاتی کو کسی کے کام سے ا

کیسے پیش کر رہے ہیں؟ آپ کو جائز اور سنجیدہ سائنسدانوں کے طور پر دیکھنے کی ضرورت ہے۔ 

اور مجھے لگتا ہے کہ یہ حدود کے ارد گرد اسکول کی تعلیم کی وجہ سے تھا کہ میں اس دنیا میں  

ایک کانفرنس میں تھا، ایک قومی کانفرنس میں اور میں   ڈوبنے سے کافی ہچکچا رہا تھا۔  اور پھر میں 

نے ایک پریزنٹیشن کی تھی۔ نیشنل چیفس میں سے ایک نے دراصل مجھ سے رابطہ کیا اور کہا،  

"ڈاکٹر لیزا، آپ ٹویٹر پر کیوں نہیں ہیں؟ ہماری کمیونٹیز کے ساتھ اشتراک کرنا۔ آپ کو معلومات کا  

ر رہے ہیں اس کا اشتراک کرنے کی ضرورت ہے تاکہ لوگ  کاشتراک کرنے اور آپ جو مشاہدہ

درحقیقت قابل اعتبار معلومات کے ذرائع کی طرف دیکھ سکیں، جس پر وہ بھروسہ کر سکیں۔" 

تو یہ واقعی سوچنے اور یہ محسوس کرنے میں تھا کہ میں نہ صرف ایک معالج کے طور پر کام کرتا  

میرا کردار صرف مستقبل کے معالجین کو تربیت دینا نہیں   ہوں بلکہ ایک ماہر تعلیم کے طور پر بھی۔ 

ہے بلکہ یہ بھی ہے کہ میں کس طرح تعلیم اور ان کے ساتھ کام کروں 

مریضوں کی بنیاد پر لوگ ٹھوس فیصلے کر سکتے ہیں۔ بہترین ثبوت مجھے احساس ہوا کہ میں اس  

اندر مشق کرتا تھا، جو اس کی   دنیا کے بارے میں اکثر تنقید کرتا رہا ہوں جس میں میں طب کے

خصوصیت تھی، اس نے کس طرح بہت سے نقطہ نظر اور لوگوں کو حقیقت میں داخل ہونے کی  

اجازت نہیں دی۔ اس جگہ میں جب تک کہ آپ کے پاس پی ایچ ڈی یا ایم ڈی نہ ہو، حروف کو نام دیں،  

رتیب کنٹرول ٹرائل سے آگے  کہ نیو انگلینڈ جرنل آف میڈیسن یا کسی دوسرے طبی جریدے میں بے ت

علم کا اشتراک کرنے کے قابل ہونے کی ضرورت تھی۔ آسانی سے رسائی حاصل کرنے کے قابل۔ تو  

کچھ طریقوں سے میں نے اسے نہ صرف ایک کے طور پر دیکھا کمیونٹی کی طرف سے موجود  

طرف سائنسی کام   ہونے کے لیے دباؤ ڈالیں لیکن اصل میں ایک کام اکیڈمی اور اہم میں کھولنے کی

جو سائنس کے اندر، اندر ہو رہا ہے۔ ادویات، ہماری لیبز کے اندر اصل میں اس بات کو یقینی بنانے  

کے لیے کہ دوسروں کو بہت اہم معلومات تک رسائی تھی۔ یہ قابل اعتماد معلومات کا اشتراک کرنے  

ور بھی اہم ہو گیا تھا۔ اور  کے ایک موقع کے بارے میں تھا، جو یقیناً وبائی امراض کے دوران ا 

مجھے لگتا ہے کہ میں نے اسے ایک موقع کے طور پر بھی دیکھا جہاں مقامی لوگ اور 

دیگر کمیونٹیز خاص طور پر ویکسین کے ارد گرد تجربات کی تاریخوں اور سائنسی اخراج اور غیر  

کے دوران، کھلنے اور    اخلاقی سائنسی طریقوں کی بنیاد پر ہچکچاہٹ کا شکار تھیں۔ یہ، وبائی مرض 

لوگوں کو سمجھنے کا ایک حقیقی موقع بن گیا۔ 

اور واقعی ایسے بامعنی سوالات پوچھیں جو ثبوت پر مبنی مشق کے ذریعے اپنی اور اپنی برادریوں  

کی حفاظت کریں گے۔ 

تو اس میں مشغول ہونے سے مجھے ایک کمیونٹی، ایک آن لائن کمیونٹی بھی ملی، جو واقعی اہم تھی۔  

میں ایک مقامی میڈ طالب علم سے جڑنا۔ دنیا بھر کی کمیونٹیز، اس لیے   مثال کے طور پر، 

وہ    اس کمیونٹی اور ربط پیدا کرنے کا واقعی ایک اہم طریقہ۔ جس چیز کی مجھے توقع نہیں تھی

وٹریول اور نشانہ بنانا تھا۔ آپ کے لیے میرا سبق یہ ہے کہ اس کا بہت خیال رکھیں۔ ہم میں سے کچھ  

  دوسروں کے مقابلے میں زیادہ ہدف بنانے کا تجربہ کرتے ہیں۔ ہم دیکھتے ہیں کہ ہماری  



یسی شناختیں  خواتین صحافیوں میں، مثال کے طور پر، دیگر سائنس دانوں کے درمیان کیونکہ کچھ ا

سمجھی جاتی ہیں۔ہیں جو فطری طور پر تعصب، وغیرہ کے ذریعے زیادہ جائز

میرے خیال میں ان لوگوں پر حملہ کم ہے جیسا کہ ہم میں سے کچھ لوگوں کے خلاف ہے جو ان  

نمایاں گروہوں میں سے ایک نہیں ہونے کے طور پر شناخت کر سکتے ہیں اور زیادہ امکان ہے کہ  

 ً ہلکی چھڑیوں کی طرح ہیں۔  وہ تقریبا

آپ کو میری یاددہانی بطور میرے ٹیک وے پیغام، نمبر ایک، ان اصولوں کے بارے میں سوچیں جن  

میں آپ اس کام میں مشغول ہوں گے۔ خاکہ پیش کریں کہ آپ کا مخصوص دائرہ کار کیا ہے اور آپ  

چیز آتی ہے جو آپ کے  کی مہارت کا علاقہ اور کس کا ہے۔اگر آپ کے راستے میں کوئی ایسی 

مخصوص علاقے میں نہیں ہے تو آپ آوازیں بڑھا دیں گے۔ 

نمبر دو، احترام کے ساتھ مشغول ہوں۔ براہ کرم، یہ ایک غیر منظم ماحول ہے جہاں 

گھٹیا پن اور چوٹ کی سطح بہت تکلیف دہ ہے۔ تو براہ مہربانی،احترام کے ارد گرد اس تعلیم کو  

برقرار رکھیں. 

جب لوگ ایسا نہیں کر رہے ہیں تو ہمیں ریگولیشن پر زور دینا ہوگا۔ اور میرے خیال میں یہ   نمبر تین، 

فی الحال ایک غیر منظم ماحول ہے، اور ان سیکیورٹیز کو بنانے کا کیا مطلب ہے اور حفاظتی  

ور  اقدامات تاکہ ہم معلومات کا اشتراک جاری رکھ سکیں اور مل کر اس اہم کام کو آگے بڑھا سکیں ا 

یہ محسوس نہ کریں کہ ہم واقعی اس سے زخمی اور زخمی ہو رہے ہیں۔ 

تو یہ میرے ابتدائی خیالات ہیں۔ میگ ویچ، اور میں مزید بات چیت کا منتظر ہوں۔

آپ کا شکریہ، ریوین. 

<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: شکریہ،

پر سائنس کے ابلاغ میں  ڈاکٹر رچرڈسن۔ مجھے وہ سب کچھ پسند تھا جو آپ نے کہا لیکن خاص طور  

پر زور۔ میں اس کے بارے میں مزید بات کرنے کا انتظار نہیں کر سکتا۔ شیئر کرنے کا بہت  ہمدردی

شکریہ۔

اب میں اپنی اگلی مقرر ڈاکٹر پرشتی پٹیل کا تعارف کراؤں گی۔ کمال ہے۔ خوش آمدید، ڈاکٹر پٹیل۔ آج  

ہے۔ ہر کوئی، ڈاکٹر پٹیل ویسٹرن یونیورسٹی میں   اس تقریب کے لیے آپ کا ہمارے ساتھ آنا بہت اچھا 

سال سے زیادہ عرصے   مقیم ایک فلکی طبیعیات دان سائنس کمیونیکیٹر، مصنف اور معلم ہیں۔ 

آف لائن، مقامی اور قومی سطح پر رسائی کے اقدامات کے ذریعے کینیڈا  سے، پارشتی آن لائن اور

خلا کے لیے اپنے شوق کا اشتراک کر رہی ہے۔    کے باشندوں، خاص طور پر نوجوانوں کے ساتھ

انتظام کرنے سے سوشل میڈیا پر فلکیاتی مظاہر اور خلائی تحقیق سے رابطہ کرنے کے لیے ادارہ  

جاتی سوشل میڈیا، پارشتی عوام میں خلائی بیداری پیدا کرنے کا وسیع تجربہ ہے۔

خوش آمدید. میں سن کر بہت پرجوش ہوں۔ 

تم. جاری رکھو. 

ٹر پرشتی پٹیل: شکریہ۔ اس پینل میں ٹم اور لیزا کی پیروی کرنا بہت مشکل ہے، لیکن میں آج امید  ڈاک

کر رہا ہوں کہ میں آپ کے ساتھ اپنے سفر کا صرف ایک ٹکڑا شیئر کروں گا کہ میں ڈیجیٹل  



  موجودگی کے میدان میں کیسے آیا۔اور جگہ اور کس طرح میں اپنی جگہ تراشنے کے قابل تھا۔ میں 

سال ہوچکے ہیں، لیکن میں اس تجربے اور اب تک جو کچھ   اس فیلڈ میں بہت نیا ہوں، اس میں 

سیکھا ہوں اسے شیئر کرنے کی امید کر رہا ہوں۔ ایک جگہ تراشنا واقعی وہی ہے جو آپ اپنے بارے  

میرے خیال   میں جانتے ہیں، آپ کون ہیں، آپ کی طاقتیں کیا ہیں اور آپ کیا بانٹنے میں آرام سے ہیں۔ 

میں یہ ایک بہت اہم پہلو ہے جس کے بارے میں آپ منصوبہ بندی کرتے وقت سوچ رہے ہیں۔

تحقیق یا کسی اور کی تحقیق کے بارے میں بات کرنے کے لیے سوشل میڈیا پر جانا۔ یہ جاننا بہت  

سفر میں تیزی  ضروری ہے کہ آپ پلیٹ فارم پر کیا لاتے ہیں یا جو پیغام آپ بھیج رہے ہیں۔ میں اپنے 

سے چلنے جا رہا ہوں اور آپ کو کچھ ایسی مثالیں دکھاؤں گا جو میرے خیال میں واقعی لوگوں کے  

ساتھ گونجتی ہیں اور ان چیزوں کی طاقت کو ظاہر کرتی ہیں جو میں اپنے بارے میں جانتا ہوں۔

ل ہونے کے قابل  تو سب سے پہلے، آپ جانتے ہیں، میں واقعی میں سوشل میڈیا کے میدان میں داخ

تھا، آن لائن سائنس مواصلات، واقعی ایک پوڈ کاسٹ کے ذریعے تھا۔ میں اس پوڈ کاسٹ کے لیے  

رضاکارانه طور پر کام کیا اور میرا ایک کام تھا۔ اس کے بارے میں پڑھیں اور پوسٹ کریں. مجھے  

ہ پوڈ کاسٹ کا کیا  اس وقت سوشل میڈیا کے بارے میں کوئی اندازہ نہیں تھا۔ مجھے سمجھنا تھا ک

مطلب ہے۔ یہ کرتے ہوئے، مجھے حقیقت میں کچھ ویڈیو گرافی کرنے کا موقع ملا۔ کچھ ایسا جو میں  

نے کبھی سوچا بھی نہیں تھا کہ میں یہ کروں گا کہ ان نئی قسطوں کے بارے میں ویڈیوز لینا اور آن  

کام کرنے کا موقع فراہم کیا وہ  لائن پوسٹ کرنا ہے۔ جس چیز نے مجھے یونیورسٹی کی رصد گاہ میں 

ایک بار پھر، میں اس نئے پوڈ کاسٹ کے بارے میں پوسٹ کرنے کے تجربے کو استعمال کر رہا تھا  

جو ہمارے پاس تھا۔ میں ان کی سماجی کرنے کے قابل تھا 

اہدہ  میڈیا پلیٹ فارمز، اور دوبارہ، جاتے جاتے سیکھنا، یہ دیکھنا کہ دوسرے لوگ کیا کر رہے ہیں، مش 

کر رہے ہیں، اور کیا کام کرتا ہے اور کیا کام نہیں کرتا اس کے نوٹ بنانا۔ اس تجربے کے ذریعے،  

میں نے دراصل اپنے بارے میں بہت کچھ سیکھا اور اگر میں سوشل میڈیا پر پوسٹ کروں تو میں کیا  

بہت دیر سے آیا۔    کروں گا۔ میں دوبارہ اپنی ذاتی موجودگی میں آیا، اپنے پی ایچ ڈی کے کھیل میں

میرا تیسرا یا چوتھا سال وہ ہے جہاں میں نے اپنی تحقیق کے بارے میں اور صرف عام طور پر جگہ  

کے بارے میں ٹویٹ کرنا یا پوسٹ کرنا شروع کیا۔ اس کے ساتھ، میں واقعتاً چند سالوں میں، تجربہ  

یا، اسے لے کر اسے اپنے  کے ساتھ، ایک ادارے کے اکاؤنٹ کے لیے ایسا کرنے میں کامیاب ہو گ

کھاتے میں ڈالا اور اپنا وہ مزاج لایا، جو میں کسی ادارہ جاتی اکاؤنٹ سے نہیں کر سکتا تھا۔ .اس سفر  

کے ساتھ، میں عوام کے ساتھ، ساتھی محققین کے ساتھ خلاء کے موضوعات پر اور عمومی طور پر  

یم کے بارے میں بات کرنے میں کامیاب  اپنے جنون کے بارے میں، جو کہ ایک بار پھر، خلا اور تعل

رہا۔ جس چیز کا مجھے واقعی لطف آیا وہ ٹویٹر پر اور اب انسٹاگرام پر پوسٹ کرنا تھا۔ میں آپ کو  

کچھ مختلف مثالیں دکھاؤں گا جو میرے خیال میں لوگوں کے ساتھ بہت زیادہ گونجتی ہیں۔ ٹویٹر ان  

ققین وہاں موجود ہیں. اگر آپ اپنا سفر شروع کرنا  پلیٹ فارمز میں سے ایک ہے جہاں میں پایا مح

چاہتے ہیں، تو یہ شروع کرنے کے لیے ایک اچھی جگہ ہے۔شروع کرنے کا ایک آسان ترین طریقہ  

تھریڈز کا استعمال ہے۔ مجھے یہ خاص طور پر پسند ہیں کیونکہ میں اس تھریڈ کے ذریعے گہری  

صرف ایک پوسٹ کے بعد پوسٹ کر رہے ہیں۔ آج میں  گفتگو، خیالات، وغیرہ میں ڈوب سکتا ہوں۔ وہ 

آپ کے لیے ایک مثال لایا ہوں جو عوام کے لیے ہے۔شروع کرنے کا ایک آسان ترین طریقہ تھریڈز  



کا استعمال ہے۔ مجھے یہ خاص طور پر پسند ہیں کیونکہ میں اس تھریڈ کے ذریعے گہری گفتگو،  

پوسٹ کے بعد پوسٹ کر رہے ہیں۔ آج میں آپ کے    خیالات، وغیرہ میں ڈوب سکتا ہوں۔ وہ صرف ایک 

میں، وبائی مرض کے دوران، ہم ایک دومکیت   لیے ایک مثال لایا ہوں جو عوام کے لیے ہے۔

کو دیکھنے کے قابل تھے۔ اس کے بارے میں مجھے جس چیز نے پرجوش کیا وہ یہ تھا کہ میں یہ بتا  

کتے ہیں۔ اگلا جو مجھے ذاتی طور پر پسند ہے وہ  سکتا ہوں کہ لوگ دومکیت کی تصویر کیسے بنا س

انسٹاگرام پر ریلز کا استعمال کر رہا ہے۔ بحیثیت سائنسدان ایک چیز جو آپ دوبارہ کر سکتے ہیں وہ  

ہے وہ مزاج لانا آپ کے پاس ہے. ایسا کرنے کا ایک طریقہ یہ ہے کہ لوگوں کے رجحان پر کودیں۔  

ارے میں بات کر رہے تھے کہ ان کی گرل فرینڈ کس چیز  یہاں ایک رجحان ہے کہ لوگ اس کے ب 

سے بنی ہیں۔ میں ایک ماہر فلکیات کے طور پر آیا ہوں کہ انسان یا لڑکیاں کس چیز سے بنی ہیں۔ آپ  

اپنی مہارت کو کسی بھی چیز میں لا سکتے ہیں جس کے بارے میں آپ بات کر رہے ہیں۔ یہ جاننا کہ  

ہم ہے۔آخری لیکن کم سے کم مثال جو میں دینا چاہوں گا وہ سائنس کی  آپ میز پر کیا لاتے ہیں بہت ا

بات چیت اپنی مادری زبان میں کرنا ہے اور کبھی کبھی ہندی میں بھی، جو میری دوسری زبان ہے۔  

یہ ایک ایسا کام ہے جس کے لیے مجھے اپنے کمفرٹ زون سے باہر جانا پڑا، لیکن مجھے مختلف  

یں بہت مزہ آیا جو عام طور پر سائنس یا خلا کے بارے میں بات کرتے  پروگراموں کا حصہ بننے م

ہیں اور ان لوگوں تک پہنچتے ہیں جو عام طور پر کبھی نہیں، آپ جانتے ہیں، انگریزی ویڈیو سنیں یا  

دیکھیں۔ ایک ایسی پوسٹ جو ان کی مادری زبان میں نہیں ہے۔مجھے وبائی مرض کے دوران کثیر  

نے میں بہت مزہ آیا اور مجھے لگتا ہے کہ میں اس شعبے میں اپنی مہارت کو  لسانی پریزنٹیشن کر 

بڑھانے کے ساتھ ساتھ ایسا کرنا جاری رکھوں گا۔ 

تو ایک قسم کو سمیٹنے کے لیے، میں واقعی میں چند مواقع کو ظاہر کرنا چاہتا تھا جو حقیقت میں  

تاب تھی جو میں نے پچھلے سال  سوشل میڈیا کی وجہ سے میرے لیے آئے۔ ان میں سے ایک وہ ک 

لکھی تھی، ستاروں اور سیاروں کی میری کتاب۔ بولنے کی مصروفیات، جیسا کہ میڈیا کی مصروفیات  

تھیں، سبھی وہ اس لیے آئے کیونکہ میں سوشل میڈیا پر اپنی مہارت کے بارے میں بات کر رہا تھا۔  

نے پچھلے پانچ چھ سالوں کے دوران  میں بہت خوش قسمت تھا کہ میں سوشل میڈیا پر رہنے کے اپ 

ایسا کر سکا۔ لہذا سوشل میڈیا پر جانے میں ہچکچاہٹ نہ کریں۔ دوسرے لوگوں کا مشاہدہ کرنے کے  

لیے اپنا وقت نکالیں، آپ کے لیے کیا کام کرتا ہے اور لوگوں کے ساتھ اپنی مہارت کا اشتراک کرنے  

ا اور مجھے خوشی ہوگی کہ آپ میرے سفر یا  کے لیے اپنا وقت نکالیں۔ میں بس یہیں رک جاؤں گ

تجربات کے بارے میں کوئی سوال پوچھیں۔ شکریہ۔

ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: یہ بہت اچھا ہے، ڈاکٹر پرشاتی۔ اپنا کام بانٹنے کے لیے آپ کا شکریہ۔ مجھے  

کثر سائنس  حال ہی میں آگاہ کیا گیا تھا کہ انگریزی کے علاوہ دیگر زبانوں میں مقامی بولنے والے ا

کے الفاظ نہیں سیکھتے ہیں۔ کہ انہیں سائنس کو انگریزی میں بات چیت کرنے کی ضرورت ہے، لہٰذا 

ہم جتنا زیادہ انگریزی کے علاوہ دیگر زبانوں میں سائنس کو معمول پر لائیں گے، یہ اثر ڈال سکتا  

ہت اچھا ہے۔ ہے۔ آپ کی پیشکش کے لئے آپ کا شکریہ اور آپ کی کتاب پر مبارکباد! یہ ب

فلیکرز ہے۔ آج ہمارا آخری اسپیکر ایلس

خوش آمدید، ایلس! آج آپ کو ہمارے آخری لیکن یقینی طور پر کم سے کم پیش کنندہ کے طور پر یہاں  

میں ایک محقق اور سائمن فریزر یونیورسٹی کے    پانا بہت اچھا ہے۔ایلس، سب، 



ریٹ کی امیدوار ہیں، جہاں وہ ڈاکٹر جوآن پابلو الپرین کی  انٹر ڈسپلنری اسٹڈیز پروگرام میں ڈاکٹ

نگرانی میں یہ جاننے کے لیے کام کرتی ہیں کہ ہیلتھ سائنس کو کیسے پہنچایا جاتا ہے۔ 

کی طرف سے   آن لائن اس کی ڈاکٹریٹ کی تحقیق کو  

نسن گریجویٹ اسکالرشپ  سے مائیکل سٹیو  گریجویٹ اسکالرشپ اور  

سے تعاون حاصل ہے۔اس کے علاوہ، ایلس متعدد غیر منافع بخش تنظیموں کے ساتھ رضاکارانہ طور  

پر سائنس کے ساتھ عوامی سمجھ بوجھ اور مشغولیت کو فروغ دینے کی کوشش کرتی ہے۔ وہ سائنس  

ں ڈائریکٹر ہیں۔ بوریلیس کی نیو سائنس کمیونیکیٹر پروگرام کوآرڈینیٹر ہیں، جو بورڈ می

کینیڈا کے سائنس مصنفین اور کمیونیکیٹر اور عوام کے لیے سائنسی کمیٹی کے رکن سائنس اور  

ٹیکنالوجی نیٹ ورک کی مواصلات. ایلس ایک فری لانس ہیلتھ اور سائنس رائٹر بھی ہیں، جن کا کام  

ے۔بہت متاثر کن، ایلس۔ میں  گلوب اینڈ میل، نیشنل پوسٹ، اور ناٹیلس، دیگر آؤٹ لیٹس میں شائع ہوا ہ

پرجوش ہوں۔ تم سے سنو. براہ کرم اسے دور کر دیں۔ ایلس فلیکرز: آپ کا بہت شکریہ۔ وینکوور میں  

پروان چڑھتے ہوئے، بہت بارش ہوئی، اور وہاں بہت کچھ نہیں ہے جو آپ بارش میں کر سکتے ہیں۔ 

آپ میں سے کچھ لوگ جانتے ہوں   چھٹی لہذا میں اور میرے دوست اکثر ایک گیم کھیلتے تھے جسے

گے جسے ٹیلی فون کہتے ہیں۔ ایک شخص اپنے ساتھ والے شخص کو پھینکتا ہے اور ان کے کان  

میں ایک پیغام سرگوشی کرتا ہے۔ کچھ آسان۔ شاید "مجھے لگتا ہے کہ آپ بال اچھے لگتے ہیں۔" اور  

ی کرتا ہے جو اپنے ساتھ والے  جو شخص سوچتا ہے وہ لے لیتا ہے اور اپنے ساتھ والے سے سرگوش

سے سرگوشی کرتا ہے وغیرہ وغیرہ۔ سنو کہ پیغام کیا بن گیا ہے۔ 

یہ ایک احمقانہ کہانی ہے لیکن میرے خیال میں یہ سوشل میڈیا کے ان اہم پہلوؤں کی طرف اشارہ  

یا  کرتی ہے جن کے سائنس مواصلات کے لیے فوائد اور خطرات دونوں ہیں۔ یہ وہ ہے کہ سوشل میڈ 

آپ کو بہت وسیع اور متنوع سامعین تک پہنچنے دیتا ہے، جن میں وہ لوگ شامل ہیں جو واقعی آپ  

کے اپنے دائرے میں نہیں ہیں، وہ لوگ جو آپ سے تھوڑا سا دور ہیں جن تک آپ بات چیت میں عام  

ے براہ  طور پر پہنچ سکیں گے۔ اس معلومات کا ایک کثیر مرحلہ بہاؤ بھی ہے، جہاں یہ آپ لوگوں س

راست بات چیت نہیں کر رہے ہیں، بلکہ دوسرے لوگ بھی جو آپ نے اسے بتایا ہے اسے لے رہے  

ہیں اور اسے اگلے اور اس کے ساتھ منتقل کر رہے ہیں۔ اگلے اور اگلے. اس بہاؤ کی نوعیت کی وجہ 

ور پر  سے، مواصلات کے اس سلسلے میں ہر قسم کا ربط ایک ایسی جگہ ہے جہاں معنی کو ممکنہ ط

تبدیل کیا جا سکتا ہے۔ لہذا ہم نے اس میں سے کچھ کو اپنی اپنی تحقیق کے ساتھ ساتھ کینیڈا اور پوری  

دنیا کے دیگر اسکالرز کی تحقیق میں دیکھا ہے کہ آپ جانتے ہیں کہ سوشل میڈیا پوسٹس کے بارے  

میں نئی کہانیاں گردش کر رہی ہیں۔ 

صارفین کے ایک بہت وسیع مرکب کے ذریعے شیئر کی    تحقیق، مثال کے طور پر، -نئی 

جاتی ہے، اور اس میں عام مشتبہ افراد جیسے صحافی اور سائنس کمیونیکیٹر شامل ہیں۔ لیکن ہم  

سیاست دانوں اور صحت کے پیشہ ور افراد، کاروباری پیشہ ور افراد اور اس معلومات میں تعاون  

رتے ہوئے اور اسے منتقل کرتے ہوئے بھی دیکھتے  کرنے والے لوگوں جیسے لوگوں سے اشتراک ک

ہیں۔ دوسرے ان کے نیٹ ورکس میں۔  اس روشن پہلو پر، اس کا مطلب ہے کہ جو لوگ کبھی بھی  

کے بارے میں کوئی تحقیقی مضمون نہیں پڑھیں گے یا سائنس کی خبریں نہیں پڑھیں   -

ہیں۔ گے وہ حادثاتی طور پر سائنس کے بارے میں جان سکتے  



اصولی طور پر، اس سے سائنس کی خواندگی کو بہتر بنانے میں مدد مل سکتی ہے۔ یہ ان لوگوں کو  

لا سکتا ہے جو بعض اوقات سائنس سے خارج کر دیے جاتے ہیں نئی پیشرفت کے بارے میں بات  

مدد   چیت میں۔ یہ لوگوں کی روزمرہ کی زندگی میں زیادہ باخبر اور ثبوت پر مبنی فیصلے کرنے میں

کر سکتا ہے۔ جیسا کہ میری کہانی نے اشارہ کیا ہے، سائنس کے اس کثیر المقاصد اضافہ کے ساتھ  

خطرات ہیں جو آن لائن ہوسکتے ہیں کیونکہ اس بہاؤ میں ہر قدم، بات چیت کرنے والا شخص معنی  

نوں نے اس  کو تھوڑا سا بدل سکتا ہے۔ جب کہ کچھ اداکار، کچھ صارفین، جیسے صحافیوں یا سائنسدا

فرار میں اپنا حصہ ڈالا، بہت سوچ بچار یا احتیاط کی ضرورت ہے۔

اس بات کا یقین ہے کہ وہ ایک مؤثر اور درست طریقے سے شواہد کا اشتراک کر رہے ہیں، احتیاط  

سے ان نتائج کو ترتیب دے رہے ہیں تاکہ یہ یقینی بنایا جا سکے کہ وہ کسی بھی غیر یقینی صورتحال  

یں شفاف ہیں، کچھ بھی نہیں کہا جا رہا ہے، کہ کسی بھی خطرے کو مناسب طریقے سے  کے بارے م 

بتایا جا رہا ہے، بہت سے دوسرے لوگ جو ہو سکتا ہے اس پیغام کے ساتھ مشغول ہونا ضروری نہیں  

ہے کہ وہ اس خیال اور سوچ کو ذہن میں رکھیں کہ وہ کس طرح سائنس سے بات کر رہے ہیں۔ 

اب اور اداسی کا شکار ہو رہا ہے، لیکن یہاں پر طرح طرح کے اہم نکات ہیں، چاہے  یہ تھوڑا سا عذ 

آپ ایک سائنس دان ہو جو کسی نئے مقالے کے بارے میں ٹویٹ کر رہے ہوں یا صحافی یا بلاگر نئی  

تحقیق کے بارے میں لکھ رہے ہوں یا صرف ایک سوشل میڈیا صارف ہو جو سائنس کے بارے میں  

ہا ہو۔ کچھ شیئر کر ر 

متعلقہ آن لائن، ان تمام معاملات میں آپ ٹوٹے ہوئے ٹیلی فون کے اس کھیل کو ذہن میں رکھ سکتے  

ہیں۔ اپنے آپ سے پوچھیں، یہ پیغام کہاں سے آیا؟ کیا میں واقعی میں اسے صحیح طریقے سے  

سمجھتا تھا؟ اس پیغام کے کون سے حصے غلط ہو سکتے ہیں؟ 

سب پر منحصر ہے، چاہے سائنسدان ہوں یا نہیں، اس بات کو یقینی بنانا ہے  دوسرے لفظوں میں، یہ ہم  

کہ آن لائن گردش کرنے والی معلومات کو درست اور مؤثر طریقے سے پیش کیا جائے۔ شکریہ 

ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: آپ کا بہت شکریہ، ایلس۔ یہ سن کر خوشی ہوئی، اور میں گول میز بحث کے  

کرنے کے لیے پرجوش ہوں۔لیے بہت جلد سب کو جمع  

لیکن اس سے پہلے کہ ہم ایسا کریں، یاد رکھیں کہ ہمارے پاس ڈرائنگ چینج سے سیم بریڈ تھا، جیسا  

کہ آپ نے اسکرین پر دیکھا، وقتاً فوقتاً سامنے آتے رہتے ہیں۔ سام آج پریزنٹیشنز کو واضح کرنے  

آئیے سیم کے  کے لیے ایک ڈرائنگ پر کام کر رہا ہے۔ تو اس میں لینے کے لئے بہت کچھ تھا، لیکن 

ساتھ چیک کریں کہ کیا دیکھیں سام نے بنایا ہے۔ ہیلو، سیم! سیم بریڈ: ہیلو، ریوین۔ بہت شکریہ! ہاں، ہم  

نے معلومات کے اتنے اہم مجموعے سنے ہیں، جیسے کہ اپنی کمیونٹی کو ان لوگوں تک وسیع کرنا  

معلومات کام کرتا   لیکن  جو تاریخی طور پر پسماندہ ہیں، کہ وہاں ایک 

ہے. اپنے آپ کو جاننے کے ساتھ شروع کرنا لیکن اپنی مہارت فراہم کرنا ایک جگہ بنا سکتا ہے۔  

مقامی ہیلتھ ایکویٹی کے بارے میں معلومات کا اشتراک صحت کی مساوات کو فروغ دے سکتا ہے اور  

کہ کس دائرہ کار کی حمایت کی جا  یہ واقعی اہم ہے کہ لوگ احترام کو برقرار رکھیں اور یہ جانیں 

سکتی ہے۔ ہم نے لیزا سے آن لائن تبدیل ہونے کے معنی بنانے کے بارے میں بھی سنا ہے۔ تو وہ  

سوالات اس بارے میں کہ معلومات کہاں سے آتی ہیں، اس کے بعد کوئی اور اس کا اشتراک کیسے کر  

رتا ہے۔ میں ڈرائنگ کرتا رہوں گا اور  سکتا ہے، واقعی آگے بڑھنے کے بارے میں سوچنے میں مدد ک



بعد میں سب کو تصاویر دکھاؤں گا۔ میں بات کرنا بھول گیا ہوں۔ بظاہر میں صرف یہ جانتا ہوں کہ اب  

کیسے بات کرنی ہے ]ہنسی[۔ آپ کے پاس واپس، ریوین۔ 

س وقت  ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: لاجواب! جو آپ کے پاس ہے وہ بہت متاثر کن ہے۔ تخلیقی ذہن صرف ا

دلکش ہوتا ہے جب آپ سائنس اور آرٹ کے درمیان ان رابطوں کو بنا سکتے ہیں اور واقعی کوئی  

ایسی چیز تخلیق کر سکتے ہیں جسے لوگ سمجھ اور دیکھ سکیں۔ حیرت انگیز! اسے دیکھو. 

ز اور  میں دوبارہ دیکھنے کا انتظار نہیں کر سکتا۔ آئیے گول میز بحث میں شامل ہوں۔ ہم نے پریزنٹیشن

دلچسپ نکات سنے ہیں جو آپ میں سے ہر ایک نے اٹھایا ہے۔ میں آپ سب کے لیے سوالات کا ایک  

سیٹ لینے جا رہا ہوں۔ میں صرف سامعین کو یاد دلانا چاہتا تھا کہ آپ سوال و جواب کا استعمال کر  

سکتے ہیں۔ اپنے سوالات جمع کرنے کی خصوصیت۔

ے لیے ہے۔ اس دوران، ٹم، میرا پہلا سوال آپ ک

آپ نے ڈیبنکنگ کی اہمیت کے بارے میں بات کی۔ میں ابھی سے متجسس ہوں، کیا آپ کو ایسا لگتا  

کیا ڈیبنک کرنے کا کوئی غلط طریقہ ہے؟ وہ ڈیبنکنگ کے برے طریقے کیا ہیں؟ کیا آپ  -ہے کہ 

آپ دراصلگممکنہ طور پر غلط معلومات پھیلا کر صورتحال کو مزید خراب کر سکتے ہیں؟ ایبنکن

کب جواب دے سکتی ہے؟ پر

پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: یہ بہت اچھا سوال ہے۔ ریوین، میں اسے صحافیوں اور سائنسدانوں سے ہر  

کے افسانے کو ختم کریں کیونکہ میں اسے صرف   وقت سنتا ہوں۔ لوگ جائیں، میں نہیں چاہتا  

ں مزید جکڑنے کا سبب بنوں گا۔ درحقیقت  پھیلا رہا ہوں یا میں صرف لوگوں کو ان کے خیالات می 

اسے بیک فائر ایفیکٹ کہا جاتا ہے اور اس اثر کو لے کر تشویش پائی جاتی ہے۔

حقیقت یہ ہے کہ شواہد واقعی گڑبڑ ہیں اور زیادہ تر مطالعات جو حال ہی میں سامنے آئے ہیں یہ  

کنگ کی بات کرتے ہیں۔ یا یہ بہت سیاق و  بتاتے ہیں کہ بیک فائر اثر یا تو نہیں ہوتا ہے۔ اکثر آپ ڈیبن

سباق سے متعلق ہے، خاص طور پر جب عام لوگوں کے بارے میں بات کر رہے ہوں۔ تو یہ اچھی  

خبر ہے۔ ہمیں اثر کو خوفزدہ نہیں ہونے دینا چاہیے۔ اسکالرز کے ایک گروپ کے ذریعہ ایک اچھا  

ختم کرنا محفوظ ہے، معلومات کو دہرانا   مطالعہ کیا گیا تھا جس میں کہا گیا ہے کہ کسی چیز کو

محفوظ ہے جب اسے ختم کرنا تو یہ اچھی خبر ہے۔ 

یہ کہہ کر، ریوین، میں سمجھتا ہوں کہ یہ یاد رکھنا ضروری ہے، ہمیشہ سائنس، حقیقت، یادگار چیز،  

جس چیز کو لوگ لے جانے والے ہیں۔ میرے خیال میں یہ بھی بہت اہم ہے۔ 

ئر اثر کو آپ کو مشغول ہونے سے ڈرانے نہ دیں۔ پایان لائن، بیک فا

<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: آپ کا بہت شکریہ۔ ہاں، میں نے بیک فائر کو ختم کرنے کی بہت سی  

کوششیں دیکھی ہیں اور لوگوں کو سائنسی پیغام نہیں مل رہا ہے۔

کے باوجود حقیقت کھو   میں نے بار بار ڈیبنکنگ کا افسانہ دیکھا ہے۔ جب یہ ہو جاتا ہے، اکثر کوشش 

جاتی ہے۔ تو ہاں، یہ ایک بہت اچھا نقطہ ہے۔ایلس، میرا اگلا سوال آپ کے لیے ہے۔ میں جاننا چاہتا  

ہوں کہ صحافی ابھرتی ہوئی سائنس، ترقی پذیر چیزوں، بریکنگ سائنسی خبروں کے بارے میں کیا  

جانتے ہیں؟ ہم جانتے ہیں 



جو نتیجہ ہم پیر کو نکالتے ہیں وہ جمعے کو نکالے گئے   کہ سائنس ایک عمل ہے اور اکثر اوقات 

نتائج سے مختلف ہو سکتے ہیں۔ تو ہم ابھرتی ہوئی سائنس سے کیسے بات چیت کرتے ہیں؟ ابھرتی  

ہوئی سائنس کو سوشل میڈیا پر شیئر کرنے پر کیا مسائل پیدا ہوسکتے ہیں؟ 

پچھلے تین یا ڈھائی سالوں سے ایک بہت ہی  فلیکرز: جی ہاں، یہ واقعی بہت اچھا سوال ہے اور ایلس

اہم سوال رہا ہے۔

کے ساتھ بہت دیکھا ہے۔ نئی تحقیقیں ہر وقت سامنے   سال، تاہم آپ گن رہے ہیں۔ ہم نے اسے  

آتی رہتی ہیں، اس لیے جو چیزیں ہم جانتے تھے یا جو ایک ہفتہ پہلے حقائق تھے وہ اب ایک ہفتہ بعد  

یونکہ نئے شواہد سامنے آتے ہیں۔ بھی حقائق نہیں رہے ک

چیلنج یہ ہے کہ صحافیوں نے تاریخی طور پر سائنس کے بارے میں بات کرتے وقت غیر یقینی  

صورتحال اور بہت سارے سیاق و سباق کو کم کرنے کی کوشش کی ہے کیونکہ غیر یقینی صورتحال  

کم اثر انداز بناتا ہے۔ اگر آپ اس دوا   گندا اور الجھا ہوا ہے اور آپ کی کہانی کو طویل اور پیچیدہ اور 

امکان ہے، اگر آپ افراد کے اس   کو شامل کیے بغیر استعمال کرتے ہیں تو آپ کے بہتر ہونے کا %

گروپ سے تعلق رکھتے ہیں اور آپ میں یہ خصوصیات ہیں اور کچھ امکان ہے کہ یہ ختم نہ ہو  

سرا مرحلہ۔یہ باریکیاں ضائع ہو سکتی ہیں اور  سکے کیونکہ ہم ابھی تک ہمارے کلینیکل ٹرائلز کا تی 

یہاں تک کہ جب انہیں کہانیوں میں شامل کیا جاتا ہے، وہ اکثر کہانیوں کے نچلے حصے کے قریب  

ہوتے ہیں کیونکہ صحافی اکثر سب سے اہم معلومات شروع میں ڈال دیتے ہیں۔ بدقسمتی سے، بعض  

ہے وہی نہیں ہے جیسا کہ ایک سائنسدان کے   اوقات جو ایک صحافی سوچتا ہے کہ وہ سب سے اہم 

خیال میں سب سے اہم ہے۔ جب بات سوشل میڈیا کی ہو تو، ایک صحافی وہ شخص بھی نہیں ہو سکتا  

جو اپنی کہانی کی سرخی لکھتا ہو، جو اکثر صرف وہی ہوتا ہے جسے لوگ دیکھتے ہیں۔ ٹویٹر پر  

کیا جاتا۔ تو وہ سرخی بعض اوقات کہانی ہوتی  شیئر ہونے والے دو تہائی لنکس پر کبھی کلک نہیں  

ہے، اور جب ایک ایڈیٹر، جس کے پاس سائنس کا کوئی علم نہیں ہے، صرف نکال رہا ہوتا ہے، آپ  

جانتے ہیں، ایک چھوٹا سا دلکش سٹیٹ، یہی شیئر کیا جا رہا ہے۔

ات کو نکال رہے  وہاں ایک حقیقی خطرہ ہے، خاص طور پر اگر لوگ سیاق و سباق سے ہٹ کر اقتباس

ہیں یا اپنی فریمنگ شامل کر رہے ہیں، اس سرخی کا استعمال کرتے ہوئے بعض اوقات ایسا پیغام  

شیئر کرتے ہیں جو حقیقت میں سائنس خود کہہ رہی تھی۔اس کے علاوہ، آن لائن چیزیں ہمیشہ زندہ  

ے اس دوران بہت کچھ  رہتی ہیں، لہذا جب سائنس بدل جاتی ہے، لوگ بہت مایوس ہو سکتے ہیں۔ ہم ن 

ہوتا دیکھا ہے۔ 

وبائی مرض اور سائنس کی دوسری نئی شکلوں جیسے مصنوعی ذہانت کے ساتھ۔ یہ ان    

چیزوں میں سے صرف ایک ہے جس سے ہمیں آن لائن بات چیت کے اشارے کے طور پر مقابلہ کرنا  

و اپ سوال ہے۔ یہ واقعی سب  ہے ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: اس کے لیے آپ کا شکریہ۔ میرے پاس ایک فال

کے لیے ہے۔ 



جب ایسی چیزیں ہوتی ہیں جن کے بارے میں ہم ابھی تک نہیں جانتے ہیں یا شاید ان کا فوری جواب  

نہیں ہے، تو آپ اپنے اور سامعین کے درمیان اعتماد کے رشتے میں خلل ڈالے بغیر بات چیت کرنے  

کا بہترین طریقہ کیسے محسوس کرتے ہیں؟ 

: میں سب سے پہلے جلدی جا سکتا ہوں، لیکن مجھے یقین ہے کہ یہاں کے  لس << ای

دوسرے لوگ بھی اس پر اہم بصیرت رکھتے ہیں۔ شفافیت اور کشادگی اور ہمدردی کا ٹکڑا۔ یہ کہتے  

ہوئے کہ ہم انسان اور سائنس دان ہیں اور ہم عمل میں ہیں، اس جاری فطرت پر زور دیتے ہوئے اور  

تہائی شفاف ہونے پر۔ میں بی سی پر یقین رکھتا ہوں، ہمارے پبلک ہیلتھ آفیسر بونی ہنری نے زیادہ  ان

تر بہت اچھا کام کیا ہے۔ لوگوں کو پیشگی بتانے کا کام یہ تبدیل ہو سکتا ہے، کم از کم صحت عامہ کی  

یا تھا ، اور میں  دیگر شخصیات کے مقابلے میں۔ وبائی امراض کے دوران اس پر کافی بھروسہ کیا گ

سمجھتا ہوں کہ نامعلوم اور غیر یقینی صورتحال کے بارے میں کھلے پن اور شفافیت اور شواہد کی  

ابھرتی ہوئی نوعیت نے ممکنہ طور پر اس اعلی اعتماد میں ایک کردار ادا کیا جس میں وہ قابل تھی۔ 

برقرار رکھنا 

جاؤں گا، ریوین۔ میں ایلس کی ہر بات سے متفق  << پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: میں بھی جلدی سے کود 

کی وضاحت کرنے کا ایک اچھا کام کیا۔ تجرباتی ثبوت موجود ہیں جو  غیر یقینی ڈانس ہوں۔ اس نے  

بیک اپ کرتے ہیں۔ 

بالکل وہی جو ایلس نے کہا۔ لوگ غیر یقینی صورتحال کے بارے میں سننا چاہتے ہیں۔ وہ شفافیت  

ئی حل نہیں ہے۔ یہ زیادہ پیچیدہ ہے۔ کبھی کبھی لوگ دیکھتے ہیں کہ ساسیج  چاہتے ہیں۔ یہ کوئی جادو

کیسے بنتا ہے اور اوہ، مجھے یہ پسند نہیں ہے۔ اس کا مطلب یہ نہیں ہے کہ وہ لازمی طور پر اس  

میں خریدیں گے، لیکن طویل اصطلاح، شفافیت، غیر یقینی صورتحال کے بارے میں ایماندار ہونے  

۔ سے فرق پڑتا ہے

ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: شکریہ! تو میرا سامعین سے ایک سوال ہے۔ انہوں نے کہا کہ یہ سوال نفرت  

کرنے والوں/ٹرولوں سے مخاطب ہے۔آپ ان لوگوں کے ساتھ سائنسی گفتگو کو کیسے ہینڈل کرتے  

مختلف  ہیں، جو آپ جانتے ہیں کہ جو آپ سے مختلف عالمی خیالات رکھتے ہیں یا مختلف نقطہ نظر، 

رکھتے ہیں۔ن پٹ شناخت، گفتگو کے مختلف ا

آپ کے نقطہ نظر کے مخالف ہو سکتا ہے؟ سائنس میں کمیونٹی کی تعمیر کی کوششوں میں خلل ڈالے  

بغیر اسے سنبھالنے کا بہترین طریقہ کیا ہے؟ یہ سب کے لیے ہے! 

زیادہ بول چکا ہوں اور مجھے لگتا  پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: مجھے ایسا لگتا ہے کہ میں پہلے ہی بہت 

ہے کہ شاید یہاں لیزا کے پاس کچھ اہم ان پٹ ہے، لیکن میں صرف لیزا کے تبصروں کی حمایت  

کرنے کے لیے اسے اجاگر کرنا چاہتا ہوں۔ 

پہلے، حمایت بہت اہم ہے. ادارہ جاتی تعاون۔ مجھے امید ہے کہ اس ایونٹ کا ایک بڑا ٹیک وے  

ی مراکز اور فنڈرز کو یاد دلانا ہے کہ ایسے افراد کی مدد کرنا جو وہاں سے باہر  ہسپتالوں اور تحقیق 

جانا چاہتے ہیں اور عوام کو شامل کرنا چاہتے ہیں۔ 

درحقیقت، حال ہی میں سامنے آنے والی ایک تحقیق میں یہ بات سامنے آئی ہے۔



اہر تعلیم، طبیب، وغیرہ،  یہ اس بات کی مضبوط ترین پیش گوئوں میں سے ایک تھا کہ آیا کوئی م

سوشل میڈیا پر مشغول ہوں گے اگر وہ محسوس کریں کہ ان کا ادارہ ان کی پشت پر ہے۔ 

اتنا اہم۔ لیزا جس کے بارے میں بات کر رہی تھی اس کا ایک بار پھر بیک اپ لینے کے لیے، ہراساں  

العہ ہے، جس کا مطالعہ  کرنے، ٹرولز، اس کے اثرات کے بارے میں اچھا ڈیٹا موجود ہے۔یہ ایک مط

مجھے موت کی    - کرنا بھی مشکل ہے، لیکن یہ ایک ایسا مطالعہ تھا جس میں بالکل پتہ چلا کہ 

نے اس سے    دھمکیاں ملی ہیں۔ مجھے یقین ہے کہ یہاں سب کے پاس ہے۔انہیں موصول ہوا.%

لوگ، ترتیب بہت  لڑنے کے نتیجے میں بدسلوکی کا سامنا کیا ہے، اور ہاں، خواتین، رنگ برنگے 

کلیدی ہے، یہ کام کرنے کی کلید ہے۔ زیادہ بدتر۔ تو بالکل، سپورٹ %

<< ڈاکٹر پرشاتی پٹیل: میں اس میں ایک بہت ہی ذاتی رابطہ شامل کرنے جا رہا ہوں، جیسا کہ میرے  

ہیں   تجربے سے کچھ۔ اس بات کو یقینی بنائیں کہ آپ اس کے ساتھ جو کچھ بھی کرنے کا ارادہ رکھتے 

وہ کرنے کے لیے آپ کے پاس ذہنی بینڈوڈتھ ہے، اس کے ساتھ آپ جو کچھ بھی کرنے کا ارادہ  

رکھتے ہیں وہ کریں، چاہے وہ جواب دے یا نظر انداز کر رہا ہو، کیونکہ اس میں بہت زیادہ نقصان  

ہمیشہ    اس گروپ کو بھی اپنے ارد گرد رکھنا۔ میں - ہوتا ہے۔ صرف تبصرے دیکھ کر اور جاننا کہ 

کے بارے میں بات کرتا ہوں ایک نیٹ ورک کے ساتھ آپ جواب دینے سے پہلے اس کے بارے میں  

بات کر سکتے ہیں۔ جب آپ اسے پہلی بار دیکھتے ہیں تو آپ ناراض ہوسکتے ہیں۔ایک قدم پیچھے  

وں  ہٹنا، اس بات کو یقینی بنانا کہ آپ کی ذہنی صحت وہیں ہے جہاں آپ کو اس کی ضرورت ہے، لوگ 

سے پہلے سے بات کریں، اگر آپ اس کا جواب دینے کا ارادہ رکھتے ہیں۔ اس کے ساتھ ذاتی تجربہ  

ہے، کبھی کبھی آپ ایسا کرتے ہیں جب آپ ناراض ہیں اور آپ کو ایسا نہیں کرنا چاہیے۔ آپ کیا  

پوسٹ کر رہے ہیں اور آپ اسے کیسے کر رہے ہیں اس کے بارے میں سوچنے سے پہلے آپ کو  

ھے ہٹ جانا چاہیے۔ پیچ

ڈاکٹر لیزا رچرڈسن: سامعین میں جس نے بھی یہ پوچھا ہے اس سے یہ ایک اچھا سوال ہے۔ 

نقطہ نظر اور ٹرول بہت بڑا فرق۔ آپ جانتے ہیں، پہلا ٹکڑا ہے، یہاں کیا ہو رہا ہے؟ ٹرول بدتمیز،  

بہت ذاتی ہے  - بدنیتی پر مبنی، تکلیف دہ ہیں۔ یہ بہت 

والا جزو۔ جب میں نے پہلی بار سوشل میڈیا کے ساتھ مشغول ہونا شروع کیا تو  اس پر حملہ کرنے  

میں اس شائستہ شخص کی طرح تھا۔ اوہ، میں کسی کو بلاک نہیں کر سکتا! ]ہنسی[ اور اب، صفر  

رواداری۔ جب میں یہ رویہ دیکھتا ہوں تو بلاک کر دیں۔ میں اس کے ساتھ مشغول نہیں ہونا چاہتا۔ یہ  

ں کر رہا ہے۔ تعمیری کثیر تناظر کے نقطہ نظر جو حقیقت میں سائنس کو آگے بڑھائیں گے۔  اضافہ نہی 

ہم جانتے ہیں کہ کسی بھی مسئلے کے بارے میں وسیع پیمانے پر سوچنا ضروری ہے، لیکن اس وقت  

نہیں جب یہ اس طریقے سے کیا جاتا ہے یا نہیں جب یہ حقیقت میں غلط معلومات پھیلا رہا ہو۔تو  

ے لگتا ہے کہ یہ واقعی کلیدی ہے۔ حمایت کے اس تصور کو بڑھاتے ہوئے میں یہ بھی کہوں گا۔  مجھ

یہ صرف اداروں کی حمایت نہیں ہے۔ کی طرف سے حمایت ہے ساتھی آن لائن کمیونٹی کے اراکین  

  جو حقیقت میں یا تو اس شخص کو بند کرنے یا انہیں بلاک کرنے یا اس کی اطلاع دینے کے قابل ہیں۔ 

اور یہ واقعی بہت اہم ہے۔ 



،  جب میں کچھ پوسٹ کرتا ہوں تو مجھے اکثر معلوم ہوتا ہے اور، آپ جانتے ہیں، ہمیشہ 

ویکسین، صحت عامہ کے اقدامات، ماسک وغیرہ سے متعلق کچھ، میں عام طور پر جانتا ہوں کہ کیا  

اہم ردعمل کو بھڑکا دے گا۔

ئرل ہوتا ہے، ٹھیک ہے، ہم یہاں ہیں۔اور جب آپ دیکھتے ہیں کہ وہ ٹویٹ وا

جوابات، میں جان بوجھ کر فیصلہ کرتا ہوں کہ میں جوابات کو نہیں دیکھوں    جوابات،  جاؤ،  

گا۔ میں ان میں سے کچھ کو دیکھتا ہوں اور اس بات کا اندازہ لگاتا ہوں کہ لہجے کے لحاظ سے  

کبھی کبھی کسی اور سے ان کو دیکھنے میں  رجحان کیا ہے، اور پھر ہم اکثر صرف ایک توڑیں اور 

میری مدد کریں اور کہیں، ہاں، کچھ خراب چیزیں ہو رہی ہیں۔ بس اسے نظر انداز کریں۔ جذباتی  

بینڈوڈتھ رکھنے کے بارے میں پارشتی کے نقطہ نظر تک، آپ کے پاس واقعی اپنی فلاح و بہبود کی  

گر میں تیزی سے کود سکتا ہوں، تو میں واقعی  حفاظت کے لیے یہ ہونا ضروری ہے۔ایلس فلیکررز: ا

اس بات سے اتفاق کرتا ہوں کہ لیزا نے ان لوگوں کے درمیان فرق کرنے کے بارے میں جو کہا  

الجھن میں ہیں، جنہیں غلط اطلاع دی گئی ہے لیکن وہ آپ پر حملہ کرنے کی کوشش نہیں کر رہے  

اس میں فرق پیدا کرنا ہے، خاص طور پر اس   ہیں کیونکہ وہ ایک ایجنڈے پر کام کر رہے ہیں اور 

وجہ سے کہ ان اکاؤنٹس میں سے کچھ، ہم نے اپنی تحقیق میں یہ دیکھا ہے، جب آپ لوگوں کو  

اففففائی کرتے ہوئے دیکھنا شروع کرتے ہیں۔ سائنس، خاص طور پر ہائیڈروکسی کلوروکوئن جیسی  

ارے اسپام اکاؤنٹس ہیں، ان میں سے اکثر کے  چیزیں، وہ بالکل بھی لوگ نہیں لگتے۔ ٹویٹر پر بہت س

پاس زیادہ فالونگ یا کوئی ذاتی معلومات آن لائن نہیں ہے۔ کیا یہ ان تبصروں کا جواب دینے کے لئے  

وقت کے قابل ہے جو تعمیری نہیں ہیں، وہ ایک ٹن لوگوں تک نہیں پہنچ رہے ہیں اور جو واقعی بات  

رف اتنی توانائی ہے، ایک دن میں اتنا وقت۔ کیا ہم اسے اس  چیت میں شامل نہیں ہیں؟ ہمارے پاس ص

طریقے سے استعمال کر سکتے ہیں جو درحقیقت ان لوگوں تک پہنچ سکے جو ان ٹرولوں کے بجائے  

حقیقی عوام تک، جو ٹموتھی کہہ رہا تھا، کامیاب ڈیبنکنگ پیغام سے متاثر ہونے کی صلاحیت رکھتے  

ی باہر ہیں۔ وہاں غلط معلومات کو فروغ دیا  ہیں؟ اور یہ شدید وکیل جو واقع

ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: ناقابل یقین پوائنٹس بنائے گئے۔ میں ایک تھیم سن رہا ہوں جیسے صحت مند  

حدود، ہم اپنی سائنسی برادریوں میں کیا کریں گے اور کس چیز کی اجازت نہیں دیں گے، اور ذاتی  

اور کیا قبول نہیں کریں گے اس کی حدود۔ میں سمجھتا ہوں  بھی آن لائن اجنبیوں سے ہم کیا کریں گے 

کہ جب آپ سائنس کمیونیکیشن کیریئر شروع کر رہے ہوں تو اس پر غور کرنا بہت اچھی بات ہے۔  

ایک اور چیز جو میں اس سلسلے میں ملازم ہونا چاہتا تھا وہ ہے اس جگہ میں ہماری اپنی شناخت۔

پ انتظام کر رہے تھے۔یہ سوال آپ کے لیے ہے، پارشتی۔ آ

ایک ادارے کے لیے سوشل میڈیا۔ آپ ایک محکمے میں تھے۔ سائنس کمیونیکیٹر کے طور پر اپنی  

ذاتی ڈیجیٹل موجودگی اور سائنس کے ادارے کا حصہ بننے کا انتظام کرنا کیسا تھا؟ آپ نے جو کچھ  

ھے۔ کیا؟ کرنے کے قابل ہونے کے لیے اٹھائے ان میں سے کچھ اہم اقدامات کیا ت

<< ڈاکٹر پرشاتی پٹیل: جی ہاں، شکریہ۔ کسی ادارے کے لیے سائنس کمیونیکیشن کرنا آپ کے ذاتی  

اکاؤنٹ سے بہت مختلف ہے۔ ادارے کے کھاتوں کی اپنی شخصیت ہوتی ہے، ان کے اپنے ہدف والے  

سامعین ہوتے ہیں، جو آپ کے ذاتی سے بہت مختلف ہوتے ہیں۔ 



جانتے ہیں، میں نے اپنے آپ کو اور آپ کی طاقتوں کو جاننے کے بارے    یہ وہ جگہ ہے جہاں، آپ 

میں بات کی۔ میرا ذاتی اکاؤنٹ رنگین لوگوں کے لیے تیار کیا گیا ہے، وہ لوگ جنہوں نے کبھی نہیں  

سوچا تھا کہ وہ فلکی طبیعیات کے شعبے میں جا سکتے ہیں اور، آپ جانتے ہیں، خلا کے لیے میرے  

رنا۔ جب میں اپنا ذاتی اکاؤنٹ بنا رہا تھا، میں نے وہ سب کچھ لے لیا۔ جذبے کو ظاہر ک

میں نے اپنا اکاؤنٹ بناتے وقت بہت سوچا، ہاں، میں ایک ادارے کے ساتھ کام کر رہا ہوں۔ ہم ایسی  

چیزیں شیئر اور پوسٹ کرتے ہیں جن میں کہا جاتا ہے کہ میں اس پروجیکٹ کی قیادت کر رہا ہوں،  

ں، وغیرہ، لیکن میرا اکاؤنٹ واقعی میرے بارے میں ہے بطور ذاتی بمقابلہ ادارہ اکاؤنٹ یہ کر رہا ہو

پورے ادارے کے بارے میں، اس کے اندر موجود لوگوں کے بارے میں، ان کا مقصدی مقصد، جو  

بھی ہو، اور یہ مجھ سے بہت مختلف ہے۔ 

پنے بارے میں جاننے کے لیے وقت  لہذا اگر آپ اپنا اکاؤنٹ بنانا شروع کر رہے ہیں، تو واقعی ا

نکالیں، اپنی خوبیوں کا اندازہ لگائیں، ایسی چیزیں جو لوگوں کے ساتھ گونجیں گی، وہ چیزیں جو  

دوسرے لوگ شیئر نہیں کر رہے ہیں،

اس خلا کو تلاش کرنا۔ ہم نے اس کے بارے میں بات کی، منطق میں گیپ بلکہ پریزنٹیشن میں بھی  

مجھے ایسا لگا جیسے میں کسی دوسرے کو نہیں جانتا، آپ جانتے ہیں،  گیپ۔ آپ جانتے ہیں، 

ہندوستانی فلکیاتی ماہرین جب میں نے سوشل میڈیا پر شروع کیا، تو میں واقعی ان لوگوں کے لئے  

وہاں رہنا چاہتا تھا جو اس فیلڈ میں جانا چاہتے تھے۔ ان تمام مختلف پہلوؤں کے بارے میں سوچیں جو  

اقدار ہیں اور اگر آپ کے پاس جادو کی چھڑی ہوتی اور آپ اسے سوشل میڈیا پر کر  آپ کی بنیادی 

بننا چاہیں گے۔ سکتے ہیں تو آپ دنیا کیسی

<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: شکریہ! اور اس طرح جب ہم سائنس کے مواصلاتی مقام اور اپنی آوازوں کا  

ہیں، میں سوال و جواب میں سے کچھ سوالات  استعمال کرتے ہوئے اپنی شناختوں میں غوطہ لگاتے 

کو حل کرنا چاہتا تھا۔ 

سامعین، جو سوشل میڈیا پر معلومات کے ضابطے کے بارے میں بات کر رہے ہیں۔ جیسا کہ ہم وسیع  

تر سائنسی گفتگو کی حوصلہ افزائی کر رہے ہیں، اس کا مطلب ہے کہ زیادہ سے زیادہ لوگ بول  

لومات کا اشتراک کر رہے ہیں، میں جاننا چاہتا ہوں کہ آپ کے خیالات  رہے ہوں گے۔ لہذا جب ہم مع

کیا ہیں۔ سوشل میڈیا پر ہیں اور معلومات کے ضابطے، معلومات کا اشتراک۔ آپ کے خیال میں ہم کیا  

کر سکتے ہیں یا کیا جانا چاہیے یا کیا جا رہا ہے کہ ضابطے کے لحاظ سے سائنسی مواصلات کی  

ہنچ سکتا ہے؟ کوششوں کو فائدہ پ

<< پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: ٹھیک ہے، یہ ہمارے انسٹی ٹیوٹ میں ہمارے دائرے کی طرح ہے، اس  

قسم کی چیز جس پر ہم کام کرتے ہیں اور تحقیق کرتے ہیں۔ جواب یہ ہے کہ ہمیں مزید ضرورت ہے۔  

ظ سنتے ہیں اور وہ  ہمیں مزید ضرورت ہے۔ میں یہاں واقعی محتاط رہوں گا۔ لوگ "ریگولیشن" کا لف 

سمجھتے ہیں کہ میں کسی قسم کی بیوروکریسی کے بارے میں بات کر رہا ہوں۔



اور میں آزادی اظہار کی خلاف ورزی کر رہا ہوں۔ بلکل بھی نہیں. درحقیقت، میں آزادی اظہار کا  

ں پلیٹ  بہت مضبوط حامی ہوں۔ میں خیالات کے بازار میں یقین رکھتا ہوں، لیکن یہ واضح ہے کہ ہمی 

فارم کو مزید کچھ کرنے کی ضرورت ہے۔ 

مزید کرنے کے لئے اور ہم اعمال کو دیکھنا شروع کر رہے ہیں۔ ہم انتباہات، ری ڈائریکٹ دیکھ رہے  

ہیں۔ شاید زیادہ اہم بات یہ ہے کہ ہم اس بارے میں شواہد دیکھنا شروع کر رہے ہیں کہ سوشل میڈیا پر  

نکہ، آپ جانتے ہیں، ہمیں واقعی یقین نہیں ہے۔ کیا ری ڈائریکٹ  کس قسم کے ٹولز کام کریں گے کیو 

کام کرتا ہے؟ کیا انتباہ چیزوں کو بہتر یا بدتر بناتا ہے؟ ہمیں اس اچھے تجرباتی ڈیٹا کی ضرورت ہے۔  

کسی بھی قسم کی ہم جو ریگولیٹری یا پالیسی قدم اٹھاتے ہیں، اسے ثبوت سے آگاہ کرنا ہوگا۔ ہمارے  

چیزوں کے بارے میں شواہد موجود ہیں جیسے ڈی پلیٹ فارمنگ کام کر سکتی ہے۔ وہ کام   پاس انتہائی 

کر سکتے ہیں۔ میں اصل میں سوچتا ہوں کہ ڈیپلیٹفارمنگ آخری حربے کا ایک آلہ ہونا چاہئے اور  

صرف کچھ واضح، شفاف قوانین کی خلاف ورزی کے بعد تعینات کیا جانا چاہئے. میری بولی خواہش  

کہ ہمارے پاس ہوتا کسی قسم کی آزاد نگرانی۔ ایسا نہیں ہوگا کیونکہ یہ نجی اداکار ہیں، لیکن  یہ ہے 

ہمیں یہ یقینی بنانا ہوگا کہ یہ ریگولیٹری اقدامات اٹھا رہے ہیں۔ میں جلدی سے کچھ کہنا چاہتا ہوں،  

ا ہے اور یقینی  میرے خیال میں یہ ایک اہم سوال ہے۔ کچھ جو اس وقت کینیڈا کی سیاست میں ہو رہ

طور پر امریکی سیاست میں ہو رہا ہے، افراد ہیں۔ ان کوششوں کو اس طرح پیش کرنا جیسے یہ سنسر  

شپ ہے، آزادی کی خلاف ورزی ہے۔ یہاں تک کہ صحت کی دیکھ بھال کی جگہ میں، ہم نے  

ید  واشنگٹن پوسٹ میں معزز لوگوں کی طرف سے آپشنز کیے ہیں کہ اس سے لڑنے سے حالات مز 

خراب ہوں گے، یہ سنسرشپ ہے۔ یہ صرف سچ نہیں ہے۔ اس کا کوئی ثبوت نہیں ہے۔ میں سامعین کو  

کے دوران سامنے آنے والی کسی چیز کو نمایاں کریں۔ واضح طور پر سچ    چیلنج کرتا ہوں،

وا  ہے جو سنسر یا خاموش تھا۔ تم یہ نہیں کر سکتے۔ اس کے برعکس، ہماری اپنی تحقیق سے ثابت ہ 

ہے کہ حقیقت اس کے برعکس ہے۔ غلط معلومات کا غلبہ تھا۔ ادب میں غلط توازن موجود تھا۔ لوگ  

ٹکر کارلسن پر جاتے ہیں، جو واحد مقبول ہے۔ دنیا میں کیبل نیوز شو اور سنسر شپ کی شکایت۔ وہ  

انیے میں  جو روگن پر جاتے ہیں اور کہتے ہیں، مجھے خاموش کیا جا رہا ہے۔ اس غلط معلوماتی بی

مت پڑیں۔ ہم جس چیز کے بارے میں بات کر رہے ہیں وہ واضح طور پر غلط معلومات ہیں۔ 

وہاں جو نفرت ہے وہ واضح طور پر نفرت ہے۔ یہ مارجن پر چیزیں نہیں ہے. یہ لوگ اس بارے میں  

  سے کتنی استثنیٰ حاصل ہے اور کب بوسٹر حاصل کرنا بحث نہیں کر رہے ہیں کہ آپ کو  

ہے۔ ہم جس چیز کے بارے میں بات کر رہے ہیں وہ واضح طور پر غلط معلومات ہے اور کافی نہیں  

تھی۔ ہمیں غلط معلومات کے پھیلاؤ کو روکنے کے لیے نگرانی کے لیے مزید ریگولیٹرز کی  

ضرورت ہے۔ یہ ذمہ داری سے کیا جا سکتا ہے، شفاف طریقے سے، قانون کی حکمرانی کے اندر،  

ا کرنے کی ضرورت ہے۔ میں وہاں بہت لمبا چلا گیا، ریوین! آپ نے مجھے جانے پر مجبور  لیکن ایس

کیا۔ ]ہنسی[ 

میرے خیال میں معلومات کا اثر ہوتا ہے، اور ہم اس   -<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: نہیں، یہ بہت اہم ہے  

وجہ سے ہو سکتے ہیں  بات کو یقینی بنانا چاہتے ہیں کہ ہم کسی بھی ممکنہ تباہی کو روکیں۔ وہ اس 



کیونکہ کسی کے پاس غلط معلومات ہیں یا معلومات کی ترجمانی مطلوبہ طور پر نہیں کر رہا ہے۔ یہ  

ہے 

ایک ایسی چیز جس کے بارے میں ہم سب کو نکال دینا چاہئے۔ مجھے بہت سے خدشات ہیں، خاص  

ویڈیو میں جھوٹی تصاویر  طور پر اس بارے میں، آپ جانتے ہیں، اس وقت جعلی ویڈیوز ہیں اور وہ 

لگا رہے ہیں اور انہیں غیر تربیت یافتہ آنکھ سے الگ کرنا بہت مشکل ہوتا جا رہا ہے۔ 

اب میں نے سیکھا ہے کہ آواز کی تفریحی ٹیکنالوجیز موجود ہیں۔ مجھے لگتا ہے کہ ایڈوب ابھی کچھ  

ت چیت کو دوبارہ تخلیق  ایسی چیز لے کر آیا ہے جہاں وہ مصنوعی استعمال کر رہے ہیں۔ اصل با

کرنے کی ذہانت۔ مثال کے طور پر، اگر آپ بول رہے ہیں اور کسی کو جملے کے درمیان میں چھینک  

آ گئی ہے اور شاید کچھ الفاظ چھوٹ گئے ہیں، تو وہ جملے کو بھرنے اور بالکل وہی کہنے کے لیے  

ریگولیشن کے بارے میں بات  جنریٹر حاصل کر سکتے ہیں اور یہ بے عیب لگتا ہے۔لہذا جب ہم  

کرتے ہیں، مجھے امید ہے کہ ہم ان تمام ابھرتی ہوئی ٹیکنالوجیز کو پکڑنے اور ان کے ساتھ رہنے  

کے لیے کافی تیزی سے کام کرنے کے قابل ہو جائیں گے جو ہم جو دیکھتے ہیں اور جو کچھ سنتے  

ا ہی جذباتی ہوں، کیونکہ ہمارا مستقبل  ہیں اسے تبدیل کر سکتے ہیں۔ تو ہاں، میں اس کے بارے میں اتن 

داؤ پر لگا ہوا ہے۔میں تھوڑا سا محور کرنا چاہوں گا اور میرا لیزا سے ایک سوال ہے۔ میں جاننا  

چاہوں گا کہ وہ کون سے دانشمندانہ طریقے ہیں جو آپ کے سائنس کے مواصلاتی کام کی حمایت  

دینے دیتے ہیں۔ << ڈاکٹر لیزا رچرڈسن: تو  کرتے ہیں اور آپ کے کام کو مؤثر طریقے سے انجام 

مجھے لگتا ہے کہ میں نے ان میں سے کچھ سے پہلے ہی بات کر لی ہے، ریوین، لیکن میں اعادہ  

کروں گا۔ ایک بار پھر، مجھے لگتا ہے کہ میرا کام عاجزی کی قدر پر مبنی ہے، اس لیے میں صرف  

ھ کہتا ہوں وہی میرے لیے کام کرتا ہے، دوسروں  یہ کہہ کر پیش کرنے جا رہا ہوں، میں یہاں جو کچ

کو سمجھنے کے مختلف طریقے ہو سکتے ہیں۔ مجھے لگتا ہے کہ اصل میں یہ ان چیزوں میں سے  

ایک تھی جو مجھے شروع میں سوشل میڈیا میں مشغول ہونے کے بارے میں عجیب لگتی تھی، کہ  

خود کو پروموٹ نہ کرنا اور عاجز نہ    میں نے محسوس کیا کہ یہ اس قدر کے خلاف جا رہا ہے کہ

ہونا اور اس بات سے آگاہ نہ ہونا کہ آپ کون ہیں اور آپ کہاں ہیں۔ سے آتے ہیں اور آپ ہمیشہ بڑھتے  

اور سیکھتے رہتے ہیں۔ کچھ طریقوں سے مجھ سے رابطہ منقطع تھا۔ کیا میں واقعی مشغول ہونا چاہتا  

اس عوامی طریقے سے باہر دھکیل رہا ہوں۔لیکن میں  ہوں؟ ایسا محسوس ہوتا ہے کہ میں خود کو 

سمجھتا ہوں، واقعی جان بوجھ کر ہونے کے بارے میں پرشاتی کے نقطہ نظر کو بنانے کے لیے، یہ  

سوچ کر کہ آپ نے ان مختلف پلیٹ فارمز کے ساتھ اس طرح مشغول ہونے کا انتخاب کیوں کیا؟ آپ کا  

ے ہیں؟ اور یہ واقعی اہم ہے، درحقیقت، جب آپ کسی  مقصد کیا ہے؟ آپ کس کی نمائندگی کر رہ

ادارے میں کام کر رہے ہوتے ہیں، جب آپ کے پاس قانونی حیثیت ہوتی ہے، مثال کے طور پر،  

میرے ساتھ مختلف لیڈرشپ ٹائٹلز کے ساتھ جو میڈیسن کی فیکلٹی جیسے اداروں کا حصہ ہیں، یہ  

سمجھنا کہ وہاں موجود ہے۔

اری جو اس کے ساتھ آتی ہے۔ اگرچہ میرے پاس "ٹویٹس میری اپنی ہیں" اصل  اصل میں ایک ذمہ د 

میں، ایک اہم قانونی حیثیت ہے جو مجھے ان عنوانات کی وجہ سے ملتی ہے۔ 

اس کے بارے میں واقعی ہوش اور آگاہ ہونے کی ضرورت ہے۔ اور جی آپ اس کردار کو نبھا رہے  

ی نبھاتے ہیں۔ نمبر دو واقعی یہ معلوم کرنا ہے، جیسا کہ  ہیں تو آپ کو معلوم ہے کہ آپ کیا ذمہ دار



میں نے کہا، آپ کی مہارت کا شعبہ کیا ہے؟ جیسے، مجھے لگتا ہے کہ عاجزی کے آس پاس کا ٹکڑا  

ہے میں ابھی کچھ شیئر کر رہا ہوں۔ جب میں وہاں کچھ ڈالتا ہوں، تو میں اکثر ہوتا ہوں۔

ممکنہ طور پر اسے دیکھنے جا رہے ہیں۔ میرا مطلب   لوگ اس کے بارے میں ہوش میں، 

ہے، شاید نہیں، لیکن اس کی وجہ سے میں واقعی میں سوچنے والا اور عاجز ہو جاتا ہوں اور کہتا  

ہوں، ہمم، کیا یہ واقعی میں شیئر کرنا چاہتا ہوں؟ یہ بہت کنٹرول کرنے والا لگتا ہے، لیکن اس ذمہ  

ہوں، کہ میں جو کام کرتا ہوں، میں اس کے بارے میں بہت باشعور  داری کی وجہ سے جو میں رکھتا 

ہوں کہ میں وہاں کیا کر رہا ہوں؟ یہ کیا پیغام بھیج رہا ہے؟ اگر میں کچھ ری ٹویٹ کر رہا ہوں تو میں  

کس کی آواز کو بڑھا رہا ہوں؟ کیا یہ سائنس ہے جس پر میں یقین رکھتا ہوں؟ کیا میں نے پیپر پڑھا  

ں اپنے تنقیدی عینک سے اس سے گزرا ہوں؟ کیا میں اس کی حمایت کرنا چاہتا ہوں؟ ہے؟ کیا می

پھر اگر یہ ایسی چیز ہے جس کا دوا اور صحت سے تعلق نہیں ہے تو میں اسے کیوں شیئر کر رہا  

ہوں؟ میں اشتراک کرتا ہوں کیونکہ میں اپنے عمل، دماغ، جسم، روح اور جذبات کے اس جامع  

کھتا ہوں۔ میں بھی ایک انسان ہوں، نہ صرف ایک معالج اور ماہر تعلیم، اس لیے  طریقے پر یقین ر

میں اس کے بارے میں بہت باشعور ہوں۔ واقعی، ایک بار پھر، اپنے آپ کے مختلف حصے کیا ہیں  

جو آپ بانٹنے جا رہے ہیں؟ اور آپ کیا روکیں گے؟ اور پھر آخر میں، وہ کون سی اقدار ہیں جو آپ  

یک کر رہے ہیں؟ میرا پورٹ فولیو اور میری زندگی کا کام ایسے ماحول پیدا کرنے کے  کام میں شر 

بارے میں رہا ہے جہاں لوگوں کو اپنائیت کا احساس ہو، جہاں وہ لوگ جو ہمارے اداروں میں نہیں آ  

سکے خوش آمدید محسوس کرتے ہیں، دیکھا محسوس کرنا، سنا محسوس کرنا۔ اس لیے میرے لیے یہ  

م ہے کہ میں اپنے کام میں ان اقدار کو برقرار رکھ رہا ہوں، یہاں تک کہ جب میں بدتمیزی اور  بہت اہ

بے حیائی کا سامنا کر رہا ہوں۔ اسی جگہ میں گہری سانس لیتا ہوں اور کہتا ہوں، ٹھیک ہے، اسے  

برقرار    ابھی کے لیے نیچے رکھ رہا ہوں۔ مجھے تھوڑا سا وقفہ درکار ہے، کیونکہ میں ان اقدار کو

رکھنے اور ان کی رہنمائی اور رول ماڈل کرنے کے قابل نہیں ہوں جو واقعی اہم ہیں۔ جیسے، میں  

سمجھتا ہوں کہ میں ری ایکٹو ہو رہا ہوں اور اس لیے اسے بند کر دوں۔ تو وہ کچھ چیزیں ہیں، وہ  

طریقے جن میں میں اس کام سے رجوع کرتا ہوں۔ 

ریہ! میرا ایک سوال ہے، میں اس میں تھوڑا اور جھکنے جا رہا  << ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: بہت شک

ہوں۔ یہ سامعین کا ایک سوال ہے جو میرے خیال میں بہت اچھا ہے۔ وہ انفرادی کہانیاں اور کہانیاں  

بانٹنے کے بارے میں پوچھ رہے ہیں۔ وہ محسوس کرتے ہیں کہ وہ کبھی کبھی صرف سائنسی حقائق  

ر ہوتے ہیں۔ میں یہ جاننے کے لیے متجسس ہوں کہ کیا آپ سب کے پاس  بیان کرنے سے زیادہ طاقتو

کوئی حکمت عملی ہے کہ آپ اپنے ذاتی بیانیے کو سائنسی معلومات کے ساتھ کیسے جوڑتے ہیں اور  

اس تعلق کو استوار کرتے ہیں اور میرا اندازہ ہے کہ آپ کے سائنسی پیغام رسانی میں کمزوری کو  

شامل کرنا ہے۔ 

فیسر ٹموتھی کالفیلڈ: جی ہاں، یہ ایک بہت اچھا سوال ہے کیونکہ اس خیال کی پشت پناہی  << پرو

کرنے کے لیے اصل میں اچھے ثبوت موجود ہیں فرق فرق ڈالنے سے، میرا مطلب ہے کہ ایک بیانیہ  

کچھ  کا اشتراک کرنا، کہانی کا اشتراک کرنا آپ کے پیغام کو بہتر یا بدتر کے لیے زیادہ توجہ دے گا۔ 

واقعی دلچسپ تحقیق ہوئی ہے جو اس بارے میں بات کرتی ہے کہ کس طرح ایک کہانی، ایک  



تعریف، ہماری سوچنے کی صلاحیت کو بند کر دے گی۔ سائنسی طور پر یہ غلط معلومات پھیلانے کا  

ایک طریقہ ہے۔ وہ خوفناک داستانوں کا استعمال کرتے ہیں جو کہانی سے متاثر ہونے کے لیے  

رجحان کے مطابق ہوتے ہیں، لیکن ہمیں اچھی چیزوں کو حاصل کرنے کے لیے اسے   ہمارے 

استعمال کرنے کی ضرورت ہے۔ یہ کہانی بمقابلہ کہانی نہیں ہے۔ یہ کہانیوں اور حکایات کا استعمال  

کر رہا ہے تاکہ عوام کو اچھی سائنس سے آگاہ کیا جا سکے۔ جیسا کہ پارشتی نے نوٹ کیا، میں اس  

ی طرح متفق ہوں۔ ایک بار پھر، میں لفظ رقص کا دوبارہ استعمال کروں گا۔ مجھے لگتا ہے  سے پور 

کہ لیزا نے اس پر بھی توجہ دی ہے۔ آپ اپنے آپ کو کتنا ظاہر کرتے ہیں؟ آپ کچھ ظاہر کرتے ہیں۔  

آپ مستند اور انسان بننا چاہتے ہیں۔ اس کی پشت پناہی کرنے کے لیے تحقیق ہے۔ اگر آپ صرف  

دادوشمار کے طور پر نہیں بلکہ معلومات دینے والے فرد کے طور پر آرہے ہیں، تو یہ صداقت  اع

مواصلت کے عمل میں واقعی مدد کرتی ہے۔ میں اپنے خاندان کے بارے میں کتنی بات کرتا ہوں یا  

اپنے بچوں کے بارے میں کتنا انکشاف کرتا ہوں اس کے بارے میں حدود کھینچتا ہوں۔ 

ے کہ ہر کوئی ایسا ہی کرتا ہے۔ میرے خیال میں آپ کو اپنے بارے میں تھوڑا سا  مجھے یقین ہ

انکشاف کرنا چاہیے کیونکہ یہ "سوشل" میڈیا ہے اور ہم گفتگو کا حصہ بننا چاہتے ہیں۔ ویسے، ہم  

سائنس کمیونیکیٹر ہونے کے بارے میں سوشل میڈیا پر ان تمام منفی چیزوں کے بارے میں بات کر  

مجھے لگتا ہے کہ یہ واقعی اہم ہے۔ زور دیں، ریوین، وہاں ایک حیرت انگیز سائنسی   رہے ہیں۔

کمیونٹی ہے جو بڑھ رہی ہے۔ اگر آپ ایسا کرتے ہیں، تو آپ اس شاندار، متنوع کمیونٹی کا حصہ بن  

جاتے ہیں، جو واقعی فائدہ مند ہے۔ میرے خیال میں اس پر بھی زور دینا ضروری ہے۔ << ڈاکٹر  

فلیراکرز: میں کود  بیکسٹر: بالکل! ہمارے دوسرے پینلسٹس سے کوئی اور جذبات؟<< ایلس  ریوین 

سکتی ہوں۔ میں نے اپنی پیشکش ایک ایسی کہانی سے شروع کی جو سب سے زیادہ دلچسپ کہانی  

نہیں تھی، لیکن بہت ساری سائنس انتہائی تجریدی ہے۔ جیسے، میں مواصلات کا مطالعہ کرتا ہوں، جو  

میں نہیں کرتا 

یہاں تک کہ یہ بھی جان لیں کہ سام میری بات کو کس طرح کھینچ رہا ہے کیونکہ ایسی کوئی تصویر  

نہیں ہے جو آپ کے دماغ میں ابھرے۔ ایسے نظریات کو تصور کرنے کا کوئی طریقہ نہیں ہے جو  

الیکول کی سطح پر  واقعی اہم ہیں اور سائنس ہر روز اس کے ساتھ مشغول رہتی ہے، چاہے وہ بایو م

ہو، چاہے وہ بیرونی خلا میں ہو اور آپ اسے نہیں دیکھ سکتے۔ کہانی بہت ٹھوس ہے لہذا لوگوں کو  

سمجھنے میں مدد کرنے اور معنی کی ایک اضافی سطح فراہم کرنے کا یہ عنصر ہے جس تک لوگ  

، لیکن کہانی کا  رسائی حاصل نہیں کر سکتے ہیں۔ یہ دلکش حصہ اور یہ قائل کرنے والا حصہ ہے

صرف ایک خالص فہم حصہ بھی ہے۔ ہم سخت تاروں سے جڑے ہوئے ہیں۔ 

کہانیوں میں معلومات کو پروسیس کرنے کے لیے، یہی وجہ ہے کہ وہ غلط معلومات یا غلط معلومات  

پھیلانے کے لیے کافی مؤثر ہیں، بلکہ اسے ختم کرنے کے لیے بھی کافی موثر ہیں۔دوسرا ٹکڑا جس  

روشنی ڈالنا چاہتا ہوں، جس پر تھوڑی بہت بحث کی گئی ہے لیکن میں اس پر زور دینا چاہتا  پر میں 

ہوں۔ سب سے زیادہ مؤثر مواصلات قابل اعتماد اور گرم ہیں. وہ انسان ہیں اور ماہر ہیں۔ مجھے لگتا  

وں میں  ہے کہ اس پینل پر ہر کوئی، کس چیز سے میں نے سوشل میڈیا پر دیکھا ہے، ان دونوں کردار

آباد ہے۔ جس طرح سے آپ ابھی خود کو پیش کر رہے ہیں، اپنے ذاتی سفر، پارشتی اور لیزا کے  

بارے میں تھوڑا سا بتا رہے ہیں۔ وہ تمام چیزیں بالکل ویسے ہی ہیں۔ آپ کے نام کے پیچھے موجود  



آرام دہ اور   اسناد کی طرح اہم۔ اس توازن کو تلاش کرنا نہ صرف آپ کو ایک رابطہ کار کے طور پر

مستند بنائے گا، بلکہ یہ آپ کے سامعین کے ساتھ اس طرح گونجے گا جو بہت طاقتور ہے۔ ڈاکٹر  

پارشتی پٹیل: میں بھی کچھ شامل کرنے جا رہا ہوں جو ایلس اور ٹم کی باتوں میں اضافہ کر رہا ہے۔  

ثقافتوں میں مختلف کہانیاں  میں چیزیں لانا پسند کرتا ہوں، تم جانتے ہو، میرے تجربہ کیونکہ مختلف  

اور مختلف تجربات ہوتے ہیں۔ مختلف چیزوں کا مطلب دو مختلف لوگوں کے لیے کچھ مختلف ہوتا  

ہے۔ مثال کے طور پر، میں نے یہ ویڈیو وبائی امراض کے دوران لیموں پانی یا ان خطوط پر کچھ  

ہ میرے گھر والے یہ کام کر رہے  اور پینے کے بارے میں کیا تھا۔ مجھے یہ تجربہ اس لیے ملا کیونک

تھے اور میں ان کی باتیں سن رہا تھا اور میں ایسا ہی تھا، وہ ایسا کیوں کر رہے ہیں؟ کوئی ثبوت نہیں  

ہے۔ اس کے لیے اور اسے اپنی کہانی میں، اپنے ویڈیو میں لانا، اور اس کے بارے میں بات کرنا، اس  

ثقافت کے اپنے دقیانوسی تصورات ہوتے ہیں، ان کے    سے فرق پڑتا ہے کیونکہ، آپ جانتے ہیں، ہر

اپنے خیالات ہوتے ہیں، اپنے تجربات ہوتے ہیں جن سے وہ تعلق رکھ سکتے ہیں۔ << ڈاکٹر لیزا  

رچرڈسن: کیا میں بھی کود سکتا ہوں، ریوین؟ صرف آپ جو کہہ رہے ہیں اس پر قائم رہنے کے لیے،  

ھال میں نسل پرستی کو روکنے کے لیے رہا ہے۔ نسل  پارشتی، میرا بہت سا کام صحت کی دیکھ ب

پرستی کی ایک شکل یہ ہے۔ ہم اکثر نہیں دیکھتے اور اس کے بارے میں بات نہیں کرتے جس کو میں  

کہتے ہیں، اور جسے کہتے ہیں، علمی نسل پرستی۔ ہم علم کی کن شکلوں کی قدر کرتے ہیں؟ ایسا  

ے بارے میں ہم نے ابھی لکھا ہے، اکثر خاص گروپوں  کیوں ہے کہ بے ترتیب کنٹرول ٹرائل، جس ک

کو خارج کر دیتا ہے؟ ہمیشہ ایسا کیوں ہوتا ہے۔  گولڈ اسٹینڈرڈ ثبوت، جب آپ کے پاس بیماری کے  

زندہ تجربے کے ساتھ بہت سے مریضوں کے تجربات اور کہانیاں ہوسکتی ہیں جو حقیقت میں اہم اور  

میں ایک طبی سائنسدان ہوں۔ یقیناً میں گائیڈ   - ز نہیں کرنا جائز بھی ہیں۔ کسی بھی طرح سے تجوی

لائنز، ٹرائلز، وغیرہ کی بنیاد پر پریکٹس کرتا ہوں، لیکن میں کیا کرنا پسند کرتا ہوں۔ کھولیں حقیقت یہ  

ہے کہ "ثبوت" کی یہ تمام دوسری شکلیں ہیں جن کی اجازت نہیں دی گئی ہے یا نہیں سنی گئی ہے۔  

ہیں، مثال کے طور پر، دیسی سائنس میں، ہمارے بزرگوں سے آنے والی کہانیاں ایک  اور ہم جانتے 

ہی کہانی میں آگے بڑھے ہوئے ہزاروں سال کے آبائی علم کی نمائندگی کرتی ہیں۔ ہم علم کی مختلف  

شکلوں کو کیسے دیکھتے ہیں؟ ہم علم کی کن شکلوں کی قدر کرتے ہیں؟ میرے نزدیک، میں آرٹ کو  

ے کی وجہ یہ ہے کہ ثقافت اور آرٹ شفا یابی کا ایک اہم پہلو ہے۔ یہ سائنس اور صحت سے  شیئر کرن

اس طرح الگ نہیں ہے جس طرح ایک بائیو سائنسی لینس میں ہوتا ہے۔ اسی طرح کہانیاں بھی ایسا ہی  

کرتی ہیں۔ 

یہ۔ سامعین سے  ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: ناقابل یقین نقطہ۔ اسے شیئر کرنے کے لیے آپ کا بہت بہت شکر

واقعی ایک اہم سوال ہے۔ ہم اپنے ذاتی تجربات کے بارے میں بہت زیادہ بات کرتے رہے ہیں، اور وہ  

واقعی ایک دوسرے کے تجربے کے بارے میں۔ لیکن حکومتی یا بڑے اداروں یا شاید عوامی  

ریب محسوس  عہدیداروں، عوامی شخصیات سے رابطے کے بارے میں کیا خیال ہے کہ شاید ہم اتنے ق

ہمیں سائنس    -نہیں کرتے یا اتنے قابل رسائی، آن لائن یا ذاتی طور پر نہیں ہیں؟ ہم کیسے رجوع کریں  

مواصلات سے کیسے رجوع کرنا چاہیے؟ آپ کیسے سوچتے ہیں کہ ان اداروں یا عوامی شخصیات  

کرنے کے لیے  کو سائنس مواصلات سے رجوع کرنا چاہیے؟ دونوں کے درمیان بہترین اعتماد قائم 



ہمیں کیا کرنا چاہیے؟ << پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: میں دوبارہ جاؤں گا، معذرت۔ میں بھی اس بارے  

میں مضبوط خیالات رکھتا ہوں، ریوین۔ براہ مہربانی مزید کریں! یہ میرا خلاصہ ہے۔ 

تھ سروس کے  ، ہیلتھ کینیڈا، نیشنل ہیلمیرا مطلب یہ ہے. میرا خیال ہے کہ ادارے، چاہے آپ 

بارے میں بات کر رہے ہوں، ہمیں ان کی ضرورت ہے کہ وہ سائنس مواصلات میں بھی شامل ہوں۔  

اور اچھی خبر یہ ہے کہ وہ ہیں۔ میرے خیال میں یہ وبائی بیماری کی میراث میں سے ایک ہونے جا  

اد کتنا قیمتی ہے۔  رہا ہے، اس بات کی بڑھتی ہوئی پہچان کہ قابل اعتماد اداروں سے قابل اشتراک مو

میرے خیال میں یہ واقعی اہم ہے، وہ لفظ "قابل اعتماد" بہت اہم ہے۔ مجھے یہ بھی امید ہے کہ یہ ایک  

سادہ سی امید ہے کہ ہم اس بات کی تعریف کریں گے کہ قابل اعتماد علم کتنا اہم ہے۔ مجھے ان اداروں  

ہیں اور جب وہ اس کا ترجمہ کرتے ہیں تو    سے امید ہے۔ اسے بھی پہچانیں اور جب وہ علم پیدا کرتے

یہ ہمیشہ پس منظر میں ہوتا ہے۔ یہ قابل اعتماد اور قابل اعتماد ہونا ضروری ہے. میرے خیال میں  

کے بارے   انہیں ثقافتی لمحات میں شامل ہونے سے باز نہیں آنا چاہیے۔ ایف ڈی اے نے 

و، تم گائے نہیں ہو، سنجیدگی سے، اسے روکو! مجھے  میں ایک مشہور ٹویٹ کیا۔ تم گھوڑا نہیں ہ

پسند ہے کہ ایف ڈی اے نے ایسا کیا۔ انہوں نے بہت گرمی لی۔ ہم اب ایک مختلف دور میں ہیں۔ ہمیں  

یہ یقینی بنانا ہوگا کہ یہ ادارے مصروف عمل ہیں۔ آئیے سائنس کے بارے میں سکھانے کے لیے ان  

ہاں یہ قابل احترام ہونا چاہیے، یہ ظاہر ہے کہ سائنس سے آگاہ ہونا  پاپ کلچر لمحات کا استعمال کریں۔  

چاہیے، لیکن یہ قابل اشتراک ہونا چاہیے اور میرے خیال میں یہ تفریحی ہو سکتا ہے۔ اوٹاوا پبلک ہیلتھ  

بھی ایک اچھا کام   ایک حیرت انگیز کام کرتی ہے۔ میں یقین کرنا چاہتا ہوں کہ  

میں یہ یقینی بنانا چاہتا ہوں کہ ایسا کرتے وقت ہم متنوع آوازیں استعمال کر رہے ہیں۔ نہ  کرتی ہے۔ 

صرف ادارہ جاتی آواز بلکہ ایک مختلف آوازیں استعمال کرنے کا موقع۔ براہ مہربانی مزید کریں.  

  ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: میرے پاس اس کے بارے میں ایک فوری سوال یا تبصرہ ہے۔ مجھے لگتا ہے

کہ اس بات کو یقینی بنانے میں کچھ احتیاط ہونی چاہیے کہ ہم صحیح معلومات کے بغیر لوگوں کا  

مذاق اڑانے اور غلط معلومات دینے والے لوگوں کو الگ نہ کر رہے ہوں اور معلومات پر سوالیہ  

کر پھیلا   نشان لگا رہے ہیں اور جان بوجھ کر غلط معلومات پھیلا رہے ہیں یا غلط معلومات جان بوجھ

  رہے ہیں۔ مجھے لگتا ہے کہ اس پر آپ کے کیا خیالات ہیں؟ لائن کہاں ہے؟ مثال کے طور پر، 

کہتا ہے کہ آپ گھوڑا نہیں ہیں، آپ کتے نہیں ہیں، ایسا نہ کریں۔ کیا یہ ناگوار ہے؟ کیا آپ کو لگتا ہے  

ا کہ یہ صحیح ہے۔ یقیناً میں  کہ یہ ناگوار ہوگا۔ کوئی ایسا شخص جو آپ کو معلوم ہے، میں نے سوچ 

گھوڑا یا کتا نہیں ہوں، آپ جانتے ہیں، آپ اس لکیر کو کیسے کھینچتے ہیں؟ 

<< پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: یہ ایک بہت اچھا سوال ہے۔ میرے پاس اپنی ذاتی حکمت عملی ہے،  

یں ٹائمنگ  جسے میں ایک لمحے میں   چھووں گا، اور ایک ادارہ جاتی حکمت عملی۔ میرے خیال م 

کی تحقیقات   اہم ہے۔ ایف ڈی اے نے کھیل میں دیر سے ایسا کیا۔ ایسا نہیں تھا کہ لوگ 

کر رہے ہیں۔ وہ اس کی قدر پر سوال کر رہے ہیں۔ یہ کلینکل ٹرائلز نے ہمیں بتایا کہ یہ کام نہیں کرتا  

تجزیہ تھا جو ہمیں بتاتا ہے کہ  تعاون مطالعہ کا  ہے کے بعد کیا گیا تھا۔ اصل میں ایک  

اس ماحول میں کام نہیں کرتا۔ اور مجھے لگتا ہے کہ واقعی اہم بات یہ ہے کہ جو لوگ اس وقت  

آئیورمیکٹین کو آگے بڑھا رہے تھے ان کا واضح طور پر ایک ایجنڈا تھا۔ یہ اینٹی ویکسین کمیونٹی  

تھی۔ 



پنے دستانے کو تھوڑا سا اتار دینا مناسب ہے۔  میرے خیال میں جب بات اس مقام پر پہنچ جائے تو ا

مجھے یہ بھی لگتا ہے کہ یہ ہلکا پھلکا تھا اور اس کا مقصد افراد پر نہیں تھا۔ جس طرح میں، میرا  

ذاتی نقطہ نظر، جب یہ ایک فرد ہے جو جواب تلاش کرنے کی کوشش کر رہا ہے، میں کبھی مذاق  

احترام کے ساتھ مشغول رہتے ہیں۔ اگر یہ   نہیں کرتا۔ آپ ہمیشہ سنتے ہیں۔ آپ ہمیشہ

ملین کماتے ہیں، تو میرے خیال میں یہ ایک   ہے اور آپ اپنے ذاتی برانڈ سے سالانہ $  

ہیں جو غلط معلومات سے فائدہ اٹھاتے ہیں، تو    پاپ کلچر لمحہ ہے۔ اگر آپ 

مزہ کریں۔ اگر یہ ایک فرد ہے اور وہ جوابات تلاش کر   اپنے دستانے اتار دیں اور اس کے ساتھ کچھ 

رہے ہیں، تو میں سمجھتا ہوں کہ ہمیشہ قابل احترام مصروفیت ہے۔ اگر آپ ایک بنک میسٹر ہیں، جیسا  

کہ میں اسے کہنا چاہتا ہوں، اسے ایک پاپ کلچر لمحے کے طور پر استعمال کریں۔ میں بہت لمبا جا  

وں۔ تب بھی، ریوین، ضروری نہیں کہ میں ان پر حملہ کروں۔ میں اسے  رہا ہوں، میں معذرت خواہ ہ 

پاپ کلچر کے طور پر استعمال کرتا ہوں۔ سائنس کے بارے میں بات کرنے کا لمحہ۔<< ڈاکٹر ریوین  

بیکسٹر: بہت شکریہ! میں سام کی رانگ کو دیکھ رہا ہوں اور میں نے دیکھا کہ اس کے پاس بہت  

اور آپ کے پاس کیا ہے۔ میں ایک ایسی   ،تھے،  سارے سوشل میڈیا آئیکون 

چیز کے بارے میں بات کرنا چاہتا ہوں جو حال ہی میں میرے سامنے لایا گیا تھا۔ میں نے ایک   

وبائی مرض کی دستاویز کر رہا تھا۔ وہ اپنی تشویش    - صحافی کے ساتھ بات چیت کی جو 

ا اندازہ ہے کہ معلومات کو مختصر اور مختصر شکلوں میں سمیٹنے  کا اظہار کر رہی تھی اور میر

کے رجحان کو برقرار رکھنے کے لیے اضافی دباؤ ہے، جبکہ شاید تین یا چار سال پہلے بھی کوئی  

منٹ کی ویڈیو دیکھیں۔ اب،   کے بارے میں جاننے کے لیے  -شخص بیٹھ جائے گا اور

پر ہیں اور   ہے، جو    ئی نسل، جنریشن الفا اور اینریشن ہمارے پاس انٹرنیٹ صارفین کی ن

سیکنڈ کی معلومات استعمال کر رہے ہیں۔ صحافی مجھ سے شیئر کر رہی تھی، اس نے   سے  

اس کا کام ہے،   -کہا، تم جانتے ہو، میں کہانیاں سناتا ہوں، میں حکایتیں سناتا ہوں، اور میرا کام ہے  

سیکنڈ میں کیسے کم کرنا ہے۔ اس لاٹھی کو اٹھانے کے لیے   وم کہ اسے اسے یہ بھی نہیں معل

سائنس کمیونیکیٹرز کی نسل۔ آپ جو کام کرتے ہیں اس کے بارے میں آپ کو کیسا لگتا ہے؟ آپ ان  

سیکنڈز میں کرنے کے بارے میں کس طرح   سے  بہترین طریقوں کو شامل کرنے اور اسے 

رح کام کرتے ہیں؟ یہ آپ کے لیے کیا ہے؟ یا اس پر آپ کے کیا  نیویگیٹ کرتے ہیں اور کس ط

خیالات ہیں؟ << ایلس فلیرکرز: میں کہوں گا کہ میں ماضی میں اس کے ساتھ بری طرح ناکام رہا  

ہوں۔ میں ایک پبلسٹی ہوا کرتا تھا اور میں ریڈیو پر جاتا تھا اور اپنا خرچہ کرتا تھا۔پورے تین منٹ اس  

میں بات کر رہے ہیں جس کے بارے میں میں بات کرنے جا رہا تھا۔  کی حدود کے بارے 

میں سوشل میڈیا کا بہت بڑا صارف نہیں ہوں۔ میں ٹویٹر اس لیے استعمال کرتا ہوں کہ وہیں میری  

کمیونٹی ہے، وہیں سائنس کے ابلاغ کار ہیں اور وہیں صحافی ہیں اور یہی وہ سامعین ہیں جنہیں میں  

لیکن عام طور پر، ہم یہ سوچنا شروع کر سکتے ہیں کہ سب سے اہم پیغام کیا ہے؟ اس  نشانہ بناتا ہوں۔ 

طرح، ایاننگ کی سب سے چھوٹی اکائی کیا ہے جس سے آپ بات چیت کر سکتے ہیں؟ اور یہ شاید  

کسی بھی قسم کی سائنس مواصلات کے لیے ایک مؤثر حکمت عملی ہے، واقعی حاصل کرنا ہے۔ 

ح کریں۔ جیسا کہ ایک صحافی کرتا ہے، آپ جانتے ہیں، اس کے ساتھ شروع  اس اہم پیغام پر واض 

سیکنڈ گزر جانے کے بعد آپ لوگوں کو کھو دیں گے۔ اضافی تفصیل بعد میں    کریں. تسلیم کریں کہ 



اپنے ویڈیو میں یا بعد میں اپنے ٹویٹ یا ٹویٹر تھریڈ میں، جو بھی آپ استعمال کر رہے ہیں، لیکن اس  

سیکنڈ میں بتایا ہے   یا   قینی بنائیں کہ وہ سرخی، آپ کا مختصر واقعہ جو آپ نے پہلے  بات کو ی

وہ سب سے اہم بات بتا رہی ہے۔ آپ ایڈریس کرنے کی کوشش کر رہے ہیں اور درست طریقے سے  

نہیں ہے، کہ یہ متوازن   کر رہے ہیں۔ آپ جانتے ہیں، اس بات کو یقینی بناتے ہوئے کہ یہ  

یہ بہت، بہت مشکل ہے، لیکن میں خود سے یہ سوال پوچھتا ہوں: اگر کوئی اسے سنتا یا اسے  ہے۔  

پڑھتا یا اسے دیکھتا اور اسے میں نے کہا تھا کہ اس کے علاوہ کچھ بھی یاد نہیں ہوتا، ایک چیز کیا  

عی  ہے؟ کہ میں چاہوں گا کہ وہ لے جائیں؟ اور کبھی کبھی صرف اس پر پہلے واضح ہونے سے واق

آپ کو ایک کہانی تلاش کرنے میں مدد ملے گی، یہاں تک کہ صرف ایک بہت ہی مختصر لطیفہ یا  

قصہ جو اس کو مؤثر طریقے سے بتاتا ہے۔ آپ دلچسپی رکھنے والوں کے لیے وہ اضافی سیاق و  

سباق یا سڑک کی گہرائی فراہم کر سکتے ہیں۔ << ڈاکٹر لیزا رچرڈسن: کیا آپ کو یاد ہے، جیسے،  

جھے یاد ہے کہ میں اپنے نان سائنس کورسز میں انڈرگریڈ میں ایک مضمون لکھنا چاہتا تھا اور  م

لفظوں کا مضمون ہے اور یہ سوچ   واقعی پرجوش ہوتا تھا جب پروفیسر نے کہا، اوہ، یہ صرف 

ئے گا،  پیجر کے مقابلے میں اتنا آسان ہوگا۔ اور پھر آپ کو جلدی سے احساس ہو جا - یا  -رہا تھا 

واہ، اسے ڈسٹل کرنا بہت مشکل ہے، لیکن یہ آپ کو واقعی سوچنے پر مجبور کرتا ہے کہ ڈسٹل  

کرنے کا پیغام کیا ہے۔ لیکن میں سمجھتا ہوں کہ اس کا دوسرا رخ یہ ہے کہ اس جگہ میں طویل  

یٹ  مصروفیت نہیں ہو سکتی، اس لیے جب میں جان بوجھ کر اس بارے میں بات کرتا ہوں کہ یہ پل 

فارم کس چیز کے لیے ہے اور کس چیز کے لیے کیا یہ اس کے لیے ایک پلیٹ فارم نہیں ہے، میں  

جو بہت   - کچھ ایسی چیزیں ہیں جو اچھی طرح سے ہیں  - اس کے بارے میں بہت باشعور ہوں۔ کہ آپ 

  مؤثر طریقے سے بتائی جا سکتی ہیں، اور میں سمجھتا ہوں کہ دوسرے لوگ جہاں وہ مکالمہ اور

اہمیت ہے اہم بات، جہاں آپ جا رہے ہیں، آپ جانتے ہیں، بات چیت کے مختلف طریقوں پر غور کرنا  

ہوگا۔ یہ میرا تعصب ہے، ویسے بھی۔ 

<< ڈاکٹر پرشاتی پٹیل: میں دیکھ رہا ہوں کہ ٹم جانے کے لیے تیار ہے۔ ]ہنسی[ 

<< پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: نہیں، آپ آگے بڑھیں۔

پرشاتی پٹیل: مجھے لگتا ہے کہ میں اس سے اتفاق کرتا ہوں، آپ کو کچھ بھی پوسٹ کرنے  << ڈاکٹر 

سے پہلے بہت کام کرنا پڑتا ہے۔ میں اس مختصر ریل کے بارے میں بات کر رہا تھا۔ آپ بہت  

سوچتے ہیں، وہ کون سی چیز ہے جسے آپ ان سے چھیننا چاہتے ہیں، وہ ایک ہک 

سیکنڈ نہیں چھوڑے گا۔ میں اپنے   اور دیکھنے کے بعد صرف   سیکنڈ تک جاری رہے گا جو 

سامعین کو ذہن میں رکھتا ہوں، لہذا جب میں ہوں۔ایک پوسٹ بنانا، آئیے کہتے ہیں کہ اس میں کچھ قسم  

کی ہے۔ ثقافتی مطابقت، میں اپنی ماں کے بارے میں سوچتا ہوں۔ وہ نہیں کرتی 

ے بارے میں سوچنے کی کوشش کرتا ہوں۔ خلا میں ایک پس منظر ہے، اور میں اس ک

وہ کیا چیز ہے جو وہ اس میں جاننا چاہیں گی۔ وہ زبان سمجھے گی۔ تو آپ کو سوچنا ہوگا آپ کے  

سامعین کون ہیں اس پر بہت کچھ۔ آپ ہمیشہ چھو نہیں سکتے آپ کے سوشلز پر ہر کوئی، لیکن یہ  

ن سے کیا لینا چاہتے ہیں۔واقعی وہی ہے۔ وہ شخص جو آپ کے ذہن میں ہے اور آپ ا

سیکنڈ میں دور۔ تو میں اسے وہیں چھوڑ دوں گا۔  اس 



<< پروفیسر ٹموتھی کالفیلڈ: میں صرف کچھ کہوں گا حقیقی جلدی۔ میں جانتا ہوں کہ ہمیں آخر تک  

جانا ہے۔ یہ ایک چیلنج ہے۔ یہ ایک چیلنج ہے کہ میں محبت اس وقت ہوتی ہے جب میں نے اپنی  

ونیکیشن ہیٹ پہن رکھی ہو۔ یہ ایک حقیقی چیلنج ہے، جیسا کہ ایلس نے شروع میں اشارہ  سائنس کمی

کیا تھا، یہ سوچتے ہوئے کہ اس پیغام کو کیسے پہنچایا جائے۔ آپ کے پاس جادو کرنے والے سام  

جیسے حقیقی ماہرین ہیں، جن پر آپ انحصار کر سکتے ہیں اور واقعی منفرد چیزیں کرنے کے لیے  

کر سکتے ہیں۔ دوسری چیز جو میرے خیال میں واقعی اہم ہے، وہ چیز جسے لیزا نے پالا ہے،  تعاون 

ایک عاجز چیز۔ آپ ہمیشہ اسے درست نہیں کریں گے۔ آپ ایک پیغام بھیجنے جا رہے ہیں اور ٹویٹ  

غلط ہونے جا رہا ہے، انسٹاگرام پوسٹ غلط ہونے جا رہی ہے، پیغام غلط ہونے والا ہے، اور آپ  

نے جا رہے ہیں اس کے بارے میں. اسے ایک موقع کے طور پر استعمال کریں۔ میں غلط تھا، تم  سن

صحیح ہو۔ پوسٹ میں ترمیم کریں، پوسٹ کو حذف کریں، جواب دیں۔ سائنس گڑبڑ ہے۔ ہم ایک   

کمیونٹی ہیں جو اس چیز کے بارے میں بات کر رہے ہیں، لہذا ہاں، اسے کرنے سے ہچکچاہٹ نہ  

کہ یہ مشکل ہے۔ لیکن اس کے ساتھ ساتھ، عاجز بنیں اور اپنے آپ کو درست کرنے میں  کریں کیون

ہچکچاہٹ نہ کریں۔ میرے خیال میں سائنس کا یہی مطلب ہے۔  

<< ڈاکٹر ریوین بیکسٹر: کیا ہی زبردست نوٹ ختم کرنا ہے! یہ ایک ناقابل یقین بحث رہی ہے۔   

موضوعات پر مزید ایک گھنٹے، دو گھنٹے، تین   مجھے ایسا لگتا ہے جیسے میں آپ سے ان تمام 

گھنٹے بات کر سکتا ہوں۔ ہم پورا کورس ہو سکتا ہے۔ بدقسمتی سے، ہمیں اپنے ایونٹ کو بند کرنے  

کی ضرورت ہے۔ایک بار پھر، میں آپ میں سے ہر ایک کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہوں کہ آج ہمارے  

ایلس اور پارشتی، آپ کی دلکش پیشکشوں اور واقعی   ناقابل یقین مقررین نے شرکت کی۔ لیزا، ٹم،

دلچسب گفتگو کے لیے آپ کا شکریہ، آج ہم نے بصیرت انگیز گفتگو کی۔ آپ نے ہم سب کے بارے  

میں سوچنے کے لیے بہت کچھ چھوڑ دیا ہے۔ مجھے لگتا ہے کہ ہمیں سام سے بھی رابطہ کرنے کی  

تا ہوں۔ یہاں بہت کچھ ہو رہا ہے۔ آپ کا شکریہ،  ضرورت ہے۔ میں سام کی ڈرائنگ بھی دیکھنا چاہ

سیم، آج ہمارے ساتھ آنے اور کام کرنے کے لیے، اگر آپ چاہیں تو، ڈرائنگ چینج سے لے کر آج کی  

گفتگو کو حقیقی وقت میں سوچ سمجھ کر نکالنے کے لیے، ہمارے ساتھ تعاون کرنے کے لیے۔ آپ  

کی ویب سائٹ    پر اور   فائنل ڈرائنگ سوشل میڈیا @

اور   پر دیکھ سکتے ہیں۔ میں پیش کرنے والے شراکت داروں،    

فاؤنڈیشن کا شکریہ   رائل سوسائٹی آف کینیڈا کے ساتھ اس پروگرام کی میزبانی کرنے پر 

شکریہ۔ اور آخر میں، ہر اس شخص   اور حکومت کینیڈا کا  ادا کرنا چاہتا ہوں۔ آج کے اسپانسر 

کا شکریہ جنہوں نے عملی طور پر ہمارا ساتھ دیا۔ آپ سب کے حیرت انگیز سوالات تھے۔ اس شاندار  

گفتگو کو تخلیق کرنے میں ہماری مدد کرنے کے لیے آپ کا شکریہ۔ اور پھر ختم ہونے سے پہلے،  

تاریخ تک اپنے سالانہ سائنس   بر سے  اکتو  میرے پاس ایک اہم اعلان ہے۔  گیئرڈنر فاؤنڈیشن 

ہفتہ کی میزبانی کر رہی ہے، تقریباً تین سالوں میں پہلی بار ذاتی طور پر۔ کتنا دلچسپ ہے! آپ ایک  

گیئرڈنر کو منانے کے لیے سمپوزیا اور دیگر تقریبات  ہفتے کے لیے اندراج کر سکتے ہیں۔  

پر   بہبود دنیا بھر میں. آپ سوشل میڈیا @انعام یافتہ اور لوگوں کی صحت اور 

فالو کر سکتے ہیں۔  



ٹھیک ہے، یہ مجھے افسوس ہے کہ یہ ختم ہونا ہے. آج صبح ان اہم مسائل کے بارے میں بات کرکے  

خوشی ہوئی۔ میں سوشل میڈیا پر آپ سب کی پیروی کرنے کا یقین کروں گا تاکہ ھم جاری رکھ سکیں  

ائنس کرنے کے لیے سوشل میڈیا کا فائدہ اٹھاتے رہیں۔ اور مل کر س

آئیے سماجی بنیں! آپ کا دن بہت اچھا گزرے اور ایک بار پھر آپ کا شکریہ۔






